
Эколог Вениамин Голубитченко 
расскажет о важности 
сохранения плато 

Лаго-Наки - 11:03

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

«Первая ласточка»

Читайте на стр. 2   ‣
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Продолжение на стр. 14 ‣

Анна КУКАРЦЕВА

Чем накормить школьника, 
чтобы учеба шла как по маслу.

Вроде бы все знаем, что дети должны пи-
таться сбалансированно и разнообразно, 
чтобы получать все полезные витамины и 
микроэлементы. Но порой на качествен-
ную готовку не хватает времени или сил. 
Разогреешь чаду сосиску или намажешь 
маслом бутерброд - и вперед, грызть гра-
нит науки. Тем и будь сыт. Между тем 
завтрак для ребенка - самый важный при-
ем пищи, ведь это подзарядка мозга на 
весь день.

Завтрак  
на отлично
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Оксана КАДОЧНИКОВА

А уже к выходным 
снова потеплеет.

Мезоциклон набирает си-
лу над Черным морем. Он 
продолжительное время 
крутился на востоке, а те-
перь показывает всю свою 
мощь в Краснодарском 
крае. 

- Этот мезоциклон сред-
них размеров. Но облака 
там образовались мощные, 
они подпитались перегретой 
морской водой. Скорее все-
го, за сутки выльется около 
месячной нормы осадков, 

- рассказал руководитель 
прогностического цен-
тра «Метео» Александр 
Шувалов.

Основной удар стихии 
ожидается в Сочи. Облач-
ный кластер уже подкрады-
вается к курорту. Пик непо-
годы придется на среду. 

- Пройдут залповые ливни, 
не исключены грозы. Вода 
поднимет уровень воды в ре-
ках. Возможен сход селей, 
- отметил синоптик.

По прогнозам, не обойдет-
ся без смерчей. Они будут 
формироваться на своем 
традиционном участке Ма-
гри - Веселое.

Грозный циклон заденет 
и другие районы Кубани. 
Штормовое предупрежде-
ние действует до 25 сентя-
бря включительно.

А потом действие циклона 

снизится, и на выходных бу-
дет солнечно и по-летнему 
тепло.

Температура воздуха но-
чью 26 сентября +10…15 
градусов. Днем  -  +22…27.
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По краю ударит мезоциклон   

Жителям Кубани в ближайшие дни 
зонты точно пригодятся.

Читайте на стр. 4 - 5   ‣

уникальных посетителей
за минувшие сутки

4 812 000

Среда
25 сентября

№ 71-с (27621-с)  
2024 год

Краснодарская 
красавица 
борется 
за корону 
«Мисс Россия» 

Дарья Решта 
в прошлом году 

взяла звание «Мисс 
Европа», а теперь 
покоряет олимп 

самого престижного 
российского 

конкурса.

В каких нарядах 
звезды встречают 
осень 

Читайте на стр. 13  ‣

Как России 
избежать 
демографической 
ямы
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Умница и красавица. В 
свои 19 лет Дарья Решта 
из Краснодара уже много-
го добилась. После школы 
отучилась на маркетолога, 
а потом стала помощником 
генерального директора вер-
толетной компании. Но и 
на этом не останавливает-
ся. Сейчас девушка полу-
чает высшее образование в 
Останкино и мечтает стать 
телеведущей.

- Я не люблю сидеть на ме-
сте. Если иду к своей цели, то 
обязательно ее добиваюсь. У 
меня уже есть опыт участия в 
конкурсах красоты. А теперь 
новая высота - «Мисс Рос-
сия». Это моя давняя мечта, 
- рассказала Дарья.

Почти год назад она заво-
евала титул «Мисс Европа 
- 2023» и вошла в пятерку 
самых красивых девушек 
континента. В финале она 
поразила всех своим обра-
зом - девушка продефилиро-
вала в золотом платье, на ее 
голове возвышался стилизо-
ванный кокошник из пше-
ницы, в руках краснодарка 
несла букеты из злаков. Все 
это символизировало Рос-
сию.

- Тяжелее всего было справ-
ляться с давлением, которое 
сейчас оказывает на Россию 
Запад. И поэтому представ-
лять нашу страну на «Мисс 
Европа» - это больш ая от-
ветственность. Хотелось вы-
ступить достойно, чтобы дома 
мной гордились, - признава-
лась тогда Дарья Решта.

Красавица умудряется 

находить свободное время 
в своем плотном графике. 
Кроме учебы и работы, за-
нимается плаванием, ведет 
свой блог и гуляет с любимой 
собакой. И четко следит за 
режимом дня.

- Для поддержания хоро-
шей фигуры я регулярно хо-
жу в спортзал. Также очень 
важно следить за своим сном 
и питанием, - признается де-
вушка.

Сейчас у Дарьи - очень 
важный период в жизни. Она 
стала участницей престижно-
го конкурса красоты «Мисс 
Россия». В этом году заявки 
подали рекордное количест-
во девушек - более 85 тысяч. 

А жюри выбрало только 50. И 
наша Даша в их числе.

- Участие в конкурсе, в пер-
вую очередь, даст мне огром-
ный скачок в моей жизни, 
больше проектов, новые зна-
комства, яркие эмоции, ну и, 
конечно же, я надеюсь на по-
беду, к которой иду! - говорит 
Дарья.

Финал конкурса состоится 
5 октября в Москве. До него 
еще две недели испытаний. 

- У меня очень много пла-
нов. Хочу заниматься бла-
готворительностью, много 
путешествовать, работать и, 
конечно, иметь крепкую се-
мью, - поделилась кубанская 
красавица.
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Дарья Решта 
поборется  
за корону главной 
красавицы страны.

Кубаночка -  
на «Мисс Россия»

В прошлом году Даша стала мисс Европа - она сразила 
наповал своим платьем и кокошником из колосьев.

Галина КОПЫЛОВА

Алексею 
Бугаеву дали 
9,5 года за сбыт 
наркотиков. 

42-летнего экс-
футболиста сборной 
России и ФК «Крас-
нодар» Алексея Бу-
гаева в начале ноя-
бря прошлого года 
поймали в Красно-
даре с полкило ме-
федрона. Спортсмен 
пытался оправдать-
ся и даже потребо-
вал 5 млн рублей за 
моральные страда-
ния и порчу репу-
тации. Но, несмо-
тря на смягчающие 
обстоятельства, суд 
дал Бугаеву 9,5 года 
колонии строгого 
режима.

- Бугаев получил 
СМС-сообщение 
с координатами 
расположения «за-
кладки» с наркоти-
ками. Он забрал из 
тайника порошок 
массой 494,8 грам-
ма. Наркотики хо-
тел сбыть. При 
этом в своих пока-

заниях он заявлял, 
что не планировал 
р а с п р о с т р а н я т ь 
наркотики, а хо-
тел помочь поли-
ции изобличить 
реальных наркоку-
рьеров. Но в суде, 
после того как его 
показания огласи-
ли, Бугаев полно-
стью признал вину 
и раскаялся в соде-
янном, - сообщи-

ли в Объединенной 
пресс-службе судов 
Краснодарского 
края.

Суд учел наличие 
у Алексея Бугаева 
ребенка, раская-
ние, а также мно-
гочисленные на-
грады за успехи в 
спорте. Ему назна-
чено 9 лет 6 меся-
цев колонии стро-
гого режима.

Экс-футболиста сборной 
России осудили в Краснодаре

 ■ ДТП

Спортсмен будет отбывать срок 
в колонии строгого режима.

Оксана 
КАДОЧНИКОВА

В аварии  
в центре столицы 
региона серьезно 
травмированы 
пешеходы. 

42-летняя Эле-
онора никогда не 
забудет вечер 23 
сентября. Женщи-
на спешила домой 
после работы. Пе-
реживала - дети 
одни, ждут ее, а 
она немного запа-
здывала. На пере-
крестке улиц Ми-
ра - Коммунаров 
в Краснодаре она 
остановилась - за-
горелся «красный». 
В это время шла и 
разговаривала по 
телефону с мамой. 
А потом все стало, 
как в тумане. МЧС, 
скорая, врачи и ее 
ноги, которые ле-
жали рядом на тро-
туаре…

За 20 минут до 

этого на перекрест-
ке столкнулись две 
машины. Водитель 
Kia пытался уйти от 
удара с Volkswagen, 
который поворачи-
вал налево, и выле-
тел на тротуар, где 
шли люди. Среди 
них была и Элеоно-
ра. Ударом ей просто 
отрезало ноги. 

- Она была под 
капотом, ее туда 
затащило. Левая 
нога полностью 
была ампутирова-
на, правая частич-
но. Потеряла око-
ло литра крови, но 
была в сознании, 
- рассказал очеви-
дец Ян Кнапп. 

Молодой человек 
- будущий медик, 
поэтому ситуацию 
оценил быстро и 
до приезда скорой 
кинулся помогать 
женщине. 

Полиция в тот 
же вечер нача-
ла доследствен-
ную проверку. А 

24 сентября завели 
уголовное дело по 
статье «Нарушение 
лицом, управляю-
щим автомобилем, 
правил дорожного 
движения, повлек-
шее по неосторож-
ности причинение 
тяжкого вреда здо-
ровью человека». 

- Ход расследова-
ния уголовного де-
ла поставлен проку-
ратурой округа на 
контроль, - расска-
зали в пресс-службе 
надзорного ведом-
ства по региону.

Сама Элеонора 
вышла на связь из 
больницы: «Самое 
главное, что дети в 
порядке. Врач го-
ворит - состояние 
стабильное, ничего 
страшного, сделают 
протезы. Лишь бы 
восстановилась, а 
ноги мне сделают».

Виновнику ДТП 
грозит до пяти лет 
тюрьмы, идет след-
ствие.

Студент медвуза помог 
пострадавшей

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ал
ек

се
й 

ив
аН

О
в,

 с
по

рт
-Э

кс
пр

ес
с/

иТ
ар

-Т
ас

с



3Кубань
www.kp.ru

25.09.2024Полосная рубрика

С улиц убрали 
более 3300 
кубометров 
мусора.

Мэр Краснодара 
Евгений Наумов под-
вел итоги санитарно-
го марафона, кото-
рый длился в столице 
Кубани больше меся-
ца.

Как отметил глава 
города, за это время 
удалось собрать и вы-
вести 3387 кубоме-

тров мусора или 420 
контейнеров - так на-
зываемых «лодочек». 
В этой работе помога-
ли 286 единиц специ-
альной техники.

В марафоне при-
няли участие 87 ты-
сяч жителей Красно-
дара, среди которых 
молодежь, активисты 
ТОС, общественни-
ки, муниципальные 
служащие, работни-
ки различных пред-
приятий.

- Моя благодар-
ность каждому, кто 
нашел время и силы 
сделать Краснода-
ру такой подарок ко 
Дню города. Надеюсь, 
теперь вместе мы бу-
дем поддерживать 
чистоту. Мое особое 
уважение родителям, 
которые взяли детей 
с собой на субботник. 
Юные краснодарцы с 
энтузиазмом участво-
вали в уборке. Уверен, 
на следующую они 

приведут уже друзей, 
- отметил Евгений 
Наумов.

Мусор убирали в 
парках, скверах, во 
дворах многоквартир-
ных домов и на терри-
ториях соцобъектов. 
Помимо этого, жите-
ли красили лавочки, 
заборы, белили бор-
дюры, очищали от 
незаконной рекламы 
столбы, остановки и 
другие поверхности, 
сажали деревья.

 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Иван ДЕМИДЧЕНКО

В столице Кубани начал 
работать мультиформатный 
проект «Не впервые вижу», 
который продлится неделю.

Согласно программе, по-
мимо выставки «Екатери-
нодар-Краснодар», которую 
посетил глава города Евгений 
Наумов, также запланиро-
ваны выступления 14 лек-
торов.

- Краснодарцы действи-
тельно ждали выставку. В 
первый день записи на экспо-
зицию заявки оставили боль-
ше 300 человек. Восхищение 
- по-другому не описать впе-
чатление. Специально для эк-
спозиции собрали картины 
кубанских художников. На 
каждой изображены улицы, 
по которым мы все гуляли, 
дома, мимо которых прохо-
дили и не замечали, - отметил 

Евгений Наумов после зна-
комства с работами местных 
художников.

На открытии экспозиции 
ее гостей приветствовала 
организатор проекта Лили-
ана Егорова. 

- Я очень рада, что наши 
искусствоведы и культуро-
логи участвуют в проекте 
«Не впервые вижу». Эти лю-
ди готовы поделиться сво-
ими знаниями с вами. Мы 
будем говорить о мозаике, 
культуре, лепнине и многом 
другом, - добавила она.

Центральным событием 
выставки стала презентация 
проекта «Символы старого 
города» фонда «Добрый-
Юг». Люди с ментальными 
особенностями изобразили 
на ткани и керамике здания 
и объекты, существовавшие 
в дореволюционном Екате-
ринодаре.

В частности, на различной 
сувенирной продукции из-
образили фрагменты лепни-
ны, украшавшей старинные 

здания, части расписных по-
толков и так далее.

Образовательную часть про-
екта открыла своей лекцией 
ювелир и оружейник, почетный 
член Российской академии ху-
дожеств, член Союза худож-
ников России Ася Еутых. Она 
также продемонстрировала эк-
спозицию «Золото амазонок».

Ася Еутых является созда-
телем оружия и амуниции 
для личной черкесской гвар-
дии иорданского принца Али 
Бен Аль Хусейна. Помимо 
этого, ее работы хранятся в 
Золотой кладовой Эрмитажа 
и в Государственном истори-
ческом музее Москвы.

Выставка будет работать 
до 29 сентября во внутрен-
нем дворе Муниципального 
концертного зала на улице 
Красной, 122 с 18:00 до 22:00. 
Посетить ее можно по пред-
варительной регистрации 
на сайте проекта «Выход в 
город». Там же можно по-
знакомиться с программой 
мероприятий.

Событие

Почти 90 тысяч человек приняли 
участие в санитарном марафоне

ВАЖНО!

Их купили  
по концессионному 
соглашению.

10 новых односекционных 
трамваев начали работать на 
городских маршрутах. Их 
приобрели в рамках кон-
цессионного соглашения, 
реализация которого вхо-
дит в национальный проект 
«Безопасные качественные 
дороги».

КОМФОРТНЫЙ 
ТРАНСПОРТ

Перед выходом на ли-
нии вагоны осмотрел глава 
Краснодара Евгений Наумов. 
Ему рассказали, что новый 
общественный транспорт 
низкопольный, а значит, 
им смогут воспользоваться 
маломобильные граждане. 
Кроме того, он обладает бо-
лее плавным ходом и осна-
щен продвинутой системой 
безопасности.

- 20 новых вагонов мы по-
лучили от наших партнеров 
- Усть-Катавского завода. 
Это современнейшая техни-
ка, более комфортная и для 
пассажиров, и для водите-
ля, с умной системой виде-
онаблюдения. В ближайшее 
время мы получим еще од-
ну партию вагонов, уже от 
другого поставщика. Все это 
- большая работа по реализа-
ции нашего концессионного 
соглашения. Мы получаем 
новые вагоны, строим За-
падную трамвайную линию 
- все для того, чтобы нашим 
жителям было удобно пере-
двигаться по городу, - отме-
тил Евгений Наумов.

Мэр также поблагодарил 
вице-премьера правительст-
ва РФ Дмитрия Григоренко 
и главу Кубани Вениамина 
Кондратьева за поддержку 
этого проекта и в целом раз-
витие общественного элек-
тротранспорта в городе.

Дмитрий Григоренко в 
свою очередь отметил, что 
для Краснодара и его жи-
телей запуск новых вагонов 
- значительное событие, по-
тому что трамвай является 
одним из самых популярных 
и востребованных видов об-
щественного транспорта.

- Сейчас в Краснодаре 
также ведутся работы по 

обновлению трамвайных 
путей. Идея заключается в 
том, чтобы они связали все 
части города. Это не только 
улучшит транспортную до-
ступность, но и сделает го-
род более комфортным для 
жителей и туристов, - доба-
вил Дмитрий Григоренко.

НОВЫЕ ПУТИ
Евгению Наумову про-

демонстрировали «умную» 
систему видеонаблюдения, 
установленную в вагонах. 
Она умеет следить за ситуа-
цией в салоне, на дорогах и 
даже наблюдать за состояни-
ем здоровья водителя.

Особое внимание удели-
ли адаптивной системе кон-
диционирования, которая 
как раз предназначается для 
жаркого климата Краснода-
ра, а также бегущей строке 
по информированию пас-
сажиров.

Что касается строительст-
ва новых трамвайных веток, 
то, согласно действующему 
соглашению, планируется 
проложить 35,6 километра 
путей.

- Из них всего 1,2 кило-
метра реконструируются, 
остальные именно строятся. 
Завершили работы по созда-
нию транспортного узла на 
улице Московской. Присту-
пили к строительству ветки 
от Западного депо до Немец-
кой деревни - уже уложено 
1,2 километра путей, - под-
черкнул гендиректор проекта 
«Новый трамвай Краснодара» 
Игорь Васильев.

Общая протяженность 
маршрутов, которые будут 
обслуживать новые вагоны, 
превышает 80 километров. 
Все они проходят узел на 
улице Московской. После 
окончания строительства 
новой ветки трамваи будут 
ходить в Немецкую деревню.

К выходу на линию гото-
вится вторая партия из 10 
вагонов. Пока что они про-
ходят обкатку. Всего же на 
данный момент поступило 
20 трамваев. Еще 20 долж-
ны привезти до конца года. 
Согласно соглашению, до 
2026 года в столицу Кубани 
доставят 90 односекцион-
ных и 10 трехсекционных 
трамваев.

Новые трамваи 
отправились на маршруты

Он проходит  
в четвертый раз.

Вагоны оснащены мощными 
кондиционерами и продвинутой 

системой безопасности.
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Проект «Выход в город»   
запустили в Краснодаре

Евгений Наумов отметил, что жители 
крайцентра ждали эту выставку.
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ОПАСНЫЕ ПУСТОТЫ
- Вас считают автором 

термина «специальная 
демографическая опе-
рация». Депутаты и де-
мографы теперь носят-
ся с ней, требуя срочно 
такую операцию на-
чать ради спасения 
страны.

- Разочарую. 
Резкими движе-
ниями проблему 
не решишь. 
Нужна пла-
номерная ра-
бота, чтобы 
остановить 
снижение 
населения 
страны.

Сейчас у нас отрица-
тельная разница между 
умершими и родивши-
мися частично компен-
сируется за счет притока 
мигрантов, но нас в пер-
вую очередь интересу-
ет коренное население. 
Хотелось бы, чтобы его 
численность росла. Хотя 
я слышал и такое: «За-
чем нам вообще мно-
го людей? Не лучше 
ли обеспечить достой-
ный уровень жизни тем, 
кто живет прямо сейчас? 
А следующие поколе-
ния - не наша забота». 
Это, кстати, меня часто 
спрашивает молодежь 
в МГУ, где я преподаю. 
Но так наши террито-
рии быстро обезлюдеют.

А есть еще более гло-
бальный вопрос. Насе-
ление планеты перева-
лило за 8 миллиардов. 
Выдержит ли она такое 
количество людей? Что 
будет с ресурсами, жи-
льем, питанием?

- При этом Россия - са-
мая недонаселенная.

- Правильно! Недо-
населенная. Если ле-
теть ночью на самоле-
те, видно, что между 
крупными городами 
огоньков практически 
нет. Там огромные пу-

стоты. А это вопрос 
нашей безопасности. 
Температура земли 
повышается, и ско-
ро во многих стра-
нах Азии и Африки 

п р о ж и в а н и е 
станет невоз-

можным. 
Этим лю-
дям нуж-
но будет 

куда-то переселяться. 
И наши пустые террито-
рии окажутся для их на-
родов шансом для про-
должения жизни.

При этом у них много 
детей. В том же Нигере 
суммарный коэффици-
ент рождаемости около 
шести. А у нас - 1,4. Сре-
ди развитых стран не са-
мый маленький: Южная 
Корея - 0,7, Китай - 1, 
Япония - 1,2. То есть 
у нас не худшее поло-
жение, но 1,4 ребенка 
на семью - этого не хва-
тает даже для сохране-
ния населения. Нужно 
хотя бы 2,1.

ЖИЛЬЕ + ЗАРПЛАТА = 
ДЕТИ

- В нашей стране есть 
госорган, отвечающий 
за демографию?

- К сожалению, у нас 
даже долгосрочных де-
мографических прогно-
зов не делают. Для нас 
их считают за рубежом. 
Это организации при 
ООН, ВОЗ. У нас есть 
отдельные институты 
с отдельными иссле-

дованиями этой сфе-
ры. Выборочно этим 
занимается Минтруд. 
Но чтобы достичь по-
казателей, обозна-
ченных, кстати, пре-
зидентом - поднять 
коэффициент рождае-
мости до 1,6 к 2030 го-
ду и до 1,8 к 2036-му, - 
готовых решений нет. 
Хотя демографическая 
политика - важнейшая 
для государства. Должен 
быть и специальный 
орган. И эту политику 
нужно увязать со здра-
воохранением, строи-
тельством.

- Что может подтолк-
нуть рост населения? 
Какие факторы на это 
влияют?

- Их десятки. Но наши 
расчеты подтверждают, 
что жилье и финансо-
вое стимулирование - 
основные.

Есть понятие демогра-
фического креста. Одна 
линия идет вверх - это 
урбанизация, другая 
вниз - рождаемость. 
Связь прямая. В Рос-
сии в середине XX ве-

ка в городах проживало 
44 процента населения, 
сейчас - 75, а к концу 
этого века будет 90.

В городах очень ма-
ленькие квартиры, 
а тенденция последних 
лет - уменьшение пло-
щади жилья и рост этаж-
ности зданий - ставит 
крест на репродуктив-
ных установках жен-
щин. Рожать в таких 
условиях, по сути, в 
клетках, стимулов мало.

У СЧАСТЛИВОЙ 
СЕМЬИ ДОМ 
ЗА ГОРОДОМ

- Есть ли выход?
- Во многих странах 

эту проблему уже осо-
знали. Платят деньги 
за переезд из города 
в деревню. В Японии 
это миллион иен (около 
600 тысяч рублей. - Авт.) 
на ребенка. В странах 
ЕС - 3 - 4 тысячи евро. 
Но эти меры не сра-
батывают, потому что 
ехать в деревню мало кто 
хочет. Сумма не ком-
пенсирует недостатки: 
интересной и оплачива-

емой работы на селе нет, 
школ и больниц нет...

- А наш материнский 
капитал? Он срабаты-
вает?

- На момент его запу-
ска в 2007 году это бы-
ла очень полезная мера. 
Она дала 2,5 - 3 милли-
она дополнительных 
рождений! Отличный 
эффект! Но он оказал-
ся временным. Ошиб-
кой стал перенос выпла-
ты на первого ребенка. 
В 2020 году, когда это 
сделали, коэффициент 
рождаемости вторых де-
тей резко упал.

Кроме того, сейчас 
материнский капи-
тал - 830 тысяч рублей. 
С одной стороны, при-
лично. Но с другой - 
на эту сумму, напри-
мер, в Москве сегодня 
родившая мать сможет 
купить лишь два-три 
квадратных метра жил-
площади. Как стимул 
для расширения жилья 
это уже не работает.

- Что делать?
- Нужно повышать 

выплаты на второго ре-
бенка, на третьего.

- Какой метраж должен 
быть у квартиры, чтобы 
семья прирастала? Ведь 
продают уже студии 
по 14 метров. Там и вдво-
ем невозможно жить!

- Да, это противоесте-
ственно, когда в одной 
комнате живет больше 
двух человек. Матема-
тически вывести иде-
альный метраж кварти-
ры сложно. Но в России 
было масштабное ис-
следование. Спраши-
вали людей, сколько 
они хотят иметь детей 
и сколько имеют, с уче-
том их жилья и дохо-
дов. Получилось, что 
максимальная разни-
ца между желаемым 
и фактическим числом 
детей у семей с плохи-
ми жилищными усло-
виями и доходами. Это, 
по сути, и есть нереа-
лизованный потенциал 
демографии в России. 
И подтверждение того, 
что квадратные метры 
имеют значение.

- Есть ли в мире города, 
которые растут не за счет 
притока из деревни?

- Во всем мире рож-
даемость в городах ни-
же, чем в сельской мест-
ности.

- То есть города не спа-
сут Россию, даже если 
увеличить площадь квар-
тир и запретить строить 
высотки?

- Есть опыт «одно-
этажной Америки». 
Там давно вокруг го-
родов строят одно- и 

Портрет явления:

Нашей стране не обойтись без 
массового переселения из больших 
городов в села. Только так мож-
но избежать демографической 
ямы - критического сокращения 
народа.

Об этом все чаще говорят де-
мографы и депутаты. И наконец 
высказался целый академик - ди-
ректор Центрального экономико-
математического института 
РАН Альберт БАХТИЗИН.

Естественно, журналист 
«Комсомолки» тут же его рас-
спросил.
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  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

В деревню, в глушь,    рожайте!

Альберт 
Бахтизин.

Семья Крутовых - герои 
наших публикаций. Они жили 
в Париже, Станислав Крутов 

работал в престижной фирме. 
Но понял:  

надо срочно возвращаться 
в Россию. Однако переехали 
не в мегаполис, к которому 

привыкли, а в глухую тверскую 
деревню. Станислав убежден, 

что любой многоэтажный 
дом для комфортной жизни 
не предназначен (работать в мегаполисе 

можно, но жить нужно все-таки за городом).

от Ерофея Хабарова до Владимира Арсеньева, 
Ивана Ефремова и Григория Федосеева

Первый за многие годы объемный труд о первопроходцах Дальнего Востока, охватывающий 
более чем 300-летнюю историю. 22 героя и судьба каждого может стать основой для при-
ключенческого фильма. Они открыли несметные дальневосточные богатства и исследовали 
самые труднодоступные уголки. Их без преувеличения можно назвать супергероями, только 
в отличие от фантастических западных «суперменов», они жили и совершали 
свои подвиги в реальности.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Первопроходцы Дальнего Востока

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах и на маркетплейсах
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двухэтажные дома. Люди 
могут работать в городе, 
а жить за городом. Даже 
кодировали население 
на уровне подсознания: 
во многих американ-
ских фильмах (особенно  
в 80-х годах) показывали, 
что счастливая семья - это 
загородный дом и двое-
трое детей.

«ОДНОЭТАЖНАЯ 
РОССИЯ»

- Как сделать так, чтобы 
Россия хотела жить в де-
ревне?

- Людей опрашива-
ли, что привлекло бы их 
на село, помимо свежего 
воздуха. Нужна интерес-
ная работа и зарплата, со-
поставимая с городской. 
Клубы, больницы, цен-
тры акушерства. Это все 
требует огромных вложе-
ний и воли государства. 
Без этого привлечь людей 
рожать и развивать терри-
тории не получится.

С городами связана еще 
одна опасность, о кото-
рой не любят говорить, - 
техногенные катастро-
фы. Недавно нейросеть 
помогла человеку собрать 
термоядерный реактор 
дома, то есть выдала по-
шаговую инструкцию, 
по которой он эту уста-
новку соорудил. Где га-
рантия, что другая нейро-
сеть не поможет создать 
«грязную бомбу» и взор-
вать в миллионном го-
роде? А есть нейронные 
сети, способные генери-
ровать вирусы, которые 
можно воспроизвести 
в домашних условиях 
и выпустить на волю.

- Думаете, это возмож-
но?

- Вероятность растет. 
Это огромные риски для 
людей, проживающих 
в одной точке на карте. 
Если не развита сель-
ская территория, куда 
можно переехать, может 
случиться коллапс. Если 
бы наша страна была раз-
мером с Сингапур, вопро-
сов бы не стояло. Но у нас 
огромные неосвоенные 
территории. Их надо за-
селять.

- В годы президент-
ства Медведева, кстати, 
звучала обратная идея - 
распределить Россию по 
20 гигантским городским 
агломерациям. Это дало 
бы толчок экономике.

- Экономически это, 
может, и выгодно. Не 
нужно строить лишних 
инженерных сетей, ком-
муникаций. Но многие 
сети в наших городах бы-
ли проложены в расчете 
на 5 - 9-этажные дома. 

А сейчас строят башни 
по 40 - 50 этажей. При-
чем сами горожане стали 
больше потреблять и во-
ды, и электричества. Все 
это создает повышенную 
нагрузку на инфраструк-
туру.

И главное - концентра-
ция людей на ограничен-
ной территории - тупико-
вый путь для демографии.

- Если для бизнеса урба-
низация выгодна, может 
ли государство ее остано-
вить?

- Вопрос острый. Биз-
несу действительно вы-
годнее, чтобы все жи-
ли в одной точке. Так 
и произойдет, если госу-
дарство самоустранится. 
Но возможна гибридная 
система, как в Китае. 
С одной стороны, рыноч-
ная экономика, а с дру-
гой - сильное государ-
ственное вмешательство. 
Там хотят регулировать 
размеры мегаполисов. 
То есть, если в Пекине 
23 миллиона жителей, 
создают администра-
тивные препоны, что-
бы это число не росло. 
Мотивируют людей рас-
селяться по стране. Тут 
есть момент несправед-
ливости: почему кому-
то можно жить в мега-
полисе, а кому-то нет? 
Но китайцы поняли, что 
иначе мегаполис быстро 
превратится в гигаполис 
на 100 миллионов жите-
лей. Ничего хорошего 
для демографии и наци-
ональной безопасности.

- «Одноэтажная Рос-
сия» - как в Америке - 
возможна или нет? Могло 
бы государство запустить 
программу строитель-
ства пригородных кот-
теджей вместо высоток-
человейников?

- Это не мгновенный 
процесс. В США он рас-
тянулся на десятилетия. 
И сейчас там 90% зда-
ний - односемейные до-
ма. А в России 73% жи-
вут в квартирах. Средняя 
площадь жилья на одну 
семью в США - 200 ква-
дратных метров, а в на-
шей стране - 57. Все это 
отражается на рождаемо-
сти - в США она выше 
(коэффициент 1,66 про-
тив нашего 1,4).

По опросам, 60% рос-
сийских семей при нали-
чии возможности пере-
ехали бы в частный дом. 
Но им нужна льготная 
ипотека, а застройщи-
кам - субсидии на дороги 
и инженерные сети к по-
селкам. И еще нужен гос-
контроль за ценами при 
строительстве.

Дмитрий СТЕШИН,  
спецкор «КП»

В далеком 2019 году в «Комсо-
молке» вышел мой эпохальный 
материал «Русские деревни уми-
рают молча». Я присутствовал 
при смерти тверской деревни 
Халютино - людей в ней уже 
не было, а «социальный» теле-
фон в красном пластиковом ко-
жухе еще работал.

Натуральный хтонический 
мрак.

Почему эпохальный? А пото-
му что прошло 5 лет, а письма 
от людей, читавших этот ре-
портаж, я получаю до сих пор. 
Уникальный случай для совре-
менных СМИ. Крайнее письмо 
пришло неделю назад. От ба-
рышни Татьяны. Она собирает-
ся перебираться жить в деревню, 
уже нашла рабочее место в рай-
центре, воспитатель в детсаду. 
В городе ей жить невыносимо. 
Любопытно, что первый раз по-
настоящему невыносимо стало 
в городах во время ковида. Это 
был внятный сигнал - урбаниза-
ция пошла в обратную сторону.

Города сами выдавливают го-
рожан, поток виден на местно-
сти, но пока не стал лавиной. 
Поэтому уважаемые академи-
ки и просто демографы его еще 
не фиксируют и не исследуют.

Вот мое полевое исследова-
ние.

СВОЯ «УСАДЬБА» 
ПРОТИВ ОДНУХИ 
В КАПОТНЕ

Переехал я «на землю» в ноя-
бре 2019 года, в «чистое поле» 
на краю маленькой старинной 
деревни. Больше сотни киломе-
тров от Москвы, почти граница 
Тверской области, занимающей 
первое место в России по числу 
вымерших деревень.

Первый год было тяжело. По-
суду мыли в речке, за питьевой 
водой ходил к соседям.

Бытовые проблемы постепен-
но решил. Земля у меня - «лич-
ное подсобное хозяйство», по-
тому тариф на свет в два раза 
ниже, чем в Москве. Вода уже 
своя, из колодца, бесплатно. На-
лог на землю, а у меня 0,5 га, 
меньше, чем в городе сборы 
на капремонт за три месяца. Ка-
нализация тоже своя - станция 
биоочистки. Запаха нет, вообще 
не вникаешь, как она работает. 
Площадь дома - полторы сотни 
метров без веранд и подсобок. 
Ради интереса свел все затра-
ты на строительство с отдел-
кой, и вышло, что за эту сумму 
я не купил бы в Москве даже 
15-метровую студию в апар-
таментах! Даже «бабушатник» 
после пожара в Капотне или 
Коммунарке! А если бы купил, 
как бы я жил в этой однухе  
с семьей?

ЕДА И ОБЩЕСТВО - 
ДОСТОЙНЫЕ

В деревне я с удивлением по-
нял, что не потерял в социуме. 
В радиусе 15 минут езды (без 
пробок) у меня живут друзья - 
концертный директор и гита-
рист. Еще одна дружеская се-
мья в 300 метрах, ходим в гости 
по очереди, ездим за грибами 
и на рыбалку, помогаем друг 
другу. Через три села по шоссе 
живет редактор RT и бывшая 
коллега по «КП» (муж у нее 
окончательно съехал «на зем-
лю», нашлась хорошая работа 
в округе). Через поле (у меня 
с террасы дома соседи видны 
только в бинокль) живет еще 
один друг, классный аранжиров-
щик с женой, оперной певицей. 
В сельских школах в последние 
годы все больше «московских» 
деток. Дочка завела деревенских 
подруг. Обзавелся и я друзья-
ми из коренных. Подружился 
и с двумя местными трактори-
стами, это важно.

Теперь поговорим о желудке. 
В ближайшем городке, 12 ми-
нут езды, сразу и «Пятерочка», 
и «Дикси», и «Магнит», ры-
ночек, рыбный магазин, авто-
сервис, магазин электроники 
и гаджетов, АЗС и вообще все, 
что душа пожелает. Мегамол-
лов у нас нет, потому что их ско-
ро и в Москве не будет. Какой 
нормальный человек туда ходит 
в 2024 году? Зачем? Зато в каж-
дой деревне «Озон», «Яндекс 
Маркет» и т. д. И, будете сме-
яться, Почту России для себя 
открыл! Посылка из Москвы 
идет ровно три дня, очередей 
на почте нет…

Я не очень понимаю вот эти 
разговоры в XXI веке про отсут-
ствие инфраструктуры в дерев-
не. Люди поедут - и все будет, 
причем быстро. Времена соц-
реализма давно прошли.

Если вы не театральный ма-
ньяк, в театр можно съездить раз 
в месяц.

Медицина? Меньше будете 
выдумывать болячки и задал-
бливать ими врачей. Меньше 
будете болеть - факт извест-
ный, логичный. А вся каче-
ственная медицина все равно  
в Москве.

Жить здесь без машины, ко-
нечно, невозможно. Лучше две 
машины, благо их есть куда 
поставить. Я в качестве гипер-
компенсации сделал себе лич-
ную парковку на 5 авто. А что, 
могу позволить! И расскажите 
мне, у кого сейчас нет маши-
ны? Мы что, в 1988 году, ждем 
два года открытки - разрешения 
на покупку «Москвича»?

ДЕЦЕНТРАЛИЗАЦИЯ 
НА ПРАКТИКЕ

И тут мы подходим к глав-
ному: появилась возможность 
жить за городом, и люди стали 
туда перебираться.

Если раньше на обществен-
ном транспорте путешествие 
из Москвы в деревню превра-
щалось в многочасовой квест, 
то теперь это полтора часа по хо-
рошим дорогам. В два раза бы-
стрее пересечения Москвы в час 
пик.

Но есть и главный вопрос - 
работа. Со мной все понятно - 
удаленка и командировки. Как 
быть другим? Тоже есть личный 
пример. Родственник произво-
дит косметику. Посмотрел он, 
сколько стала стоить аренда це-
ха в бывшей промзоне Санкт-
Петербурга, да и перевел его 
в Великий Новгород, сэкономив 
прорву денег. Вот так работает 
децентрализация экономики 
на практике. Города, пожира-
ющие сами себя, кажется, сами 
же и запустили этот процесс.

А еще никто в здравом уме 
рожать в человейниках не бу-
дет, объективно ипотека вы-
плачивается только при нали-
чии двух работающих в семье. 
Детям в этом экономическом 
конструкте места нет, не пред-
усмотрено.

Рожает село во все времена, 
там в навоз и родную землю, а не 
в бетон зарыт ключ к нашей де-
мографии.

Спецкор «Комсомолки» Дмитрий Стешин начал 
свое переселение «на землю» с установки вот такого 
инопланетного купола. А завершил настоящим домом.

Репортаж Дмитрия Стешина 
«Русские деревни умирают 

молча» читайте на сайте

народопереселение

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Погружение в навоз
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В деревню, в глушь,    рожайте! Правда и ложь о деревенской 
жизни, испытанной на себе 
военкором «КП».
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КСТАТИ

185 лет со дня основания ис-
полнилось Армавиру. Сейчас это 
крупный промышленный центр 
Кубани, а также прогрессивный 
и активно развивающийся город 
со своим неповторимым шар-
мом и уникальной историей. Как 
местные жители отметили юби-
лей, в материале «Комсомолки».

ГЕРОИ ГОРОДА
В этом году в День города, 

отмечал мэр Армавира Андрей 
Харченко, не планировалось 
масштабных концертов и фей-
ерверков. Но и без этого куль-
турная программа оказалась 
достаточно насыщенной.

- Мы привыкли отмечать 
дни города и другие праздни-
ки в ином формате. Однако 
сложившаяся ситуация не по-
зволяет нам проводить боль-
шие мероприятия, - подчер-
кнул мэр.

День начался с открытия сте-
лы Героев Отечества. Она на-
ходится в парке Победы около 
аллеи Героев Советского Со-
юза Великой Отечественной 
войны и Братской могилы 
партизан и советских воинов, 
погибших в боях с фашистски-
ми захватчиками в 1942 - 1943 
годах.

На мемориале нанесены 
имена Героев Советского Со-
юза, Героев Социалистическо-
го Труда и Героев Российской 
Федерации, чья жизнь была 
связана с Армавиром. 

- Мемориал Героям Отечест-
ва - продолжение реконструк-

ции, которую мы проводили в 
самом святом месте Армавира 
- парке Победы. На нем высе-
чены имена армавирцев, кото-
рые сделали все, в том числе 
и отдали свои жизни, чтобы 
наша Родина была сильной. От 
лица всех армавирцев хочу ска-
зать слова благодарности тем, 
кто выполняет воинский долг в 
зоне проведения специальной 
военной операции. А также се-
мьям военнослужащих, кото-
рые ждут своих бойцов дома. 
Я верю, что все они вернутся 
домой живыми, а победа будет 
обязательно за нами, - отметил 
глава Армавира.

Мэр также пожелал местным 
жителям мира, а бойцам - здо-
ровья и силы духа. Открытый 
мемориал будет символизи-
ровать победу советского и 
российского народа над фа-
шизмом.

Председатель Гордумы Арма-
вира Александр Поляков в свою 
очередь напомнил, что Арма-
вир развивался очень быстро, 
и через несколько десятков лет 
после своего основания стал 
одним из самых богатых го-
родов Кубани. Однако за этим 
стоит большой труд.

- История Армавира - это 
история людей, которые со-
здавали его, защищали в 1942 
году, а в 1943-м освобождали 
от немецко-фашистских за-
хватчиков. Людей, которые 
когда-то заслужили честь на-
зывать Армавир городом во-
инской доблести. Тех, кто вос-
станавливал его после Великой 
Отечественной войны, тех, кто 
превратил его в промышлен-
ный центр. Людей, которые 
сейчас развивают город, строят 

в нем школы, детские сады, 
дома, заводы, - сказал он.

В торжественном откры-
тии стелы принимали учас-
тие представители Юнармии, 
Молодежного совета при главе 
муниципального образования 
город Армавир, а также вете-
ранских и общественных ор-
ганизаций.

Член Молодежного совета 
при главе муниципального об-
разования город Армавир Ни-
кита Никитин сказал, что ему 
нравится этот спокойный, кра-
сивый, динамично развиваю-
щийся город. Он тут родился 
и вырос. 

- За последние годы Арма-
вир сильно преобразился. Мне 
хочется, чтобы работы по бла-
гоустройству не прекращались 
и город становился более уют-
ным и современным. Жителям 
пожелаю работать на благо Ар-
мавира, продолжать дело своих 
предков, которые в свое время 
строили и развивали город, - 
сказал молодой человек.

ИСТОРИЯ В ДЕТАЛЯХ
В Центральном сквере в 

честь Дня города открылась 
выставка художников и ма-
стеров декоративно-приклад-
ного искусства. Юные масте-
ра представили свои работы 
и поделки. Помимо этого, 
школы продемонстрировали 
экспонаты, хранящиеся в их 
музеях.

На стендах можно было уви-
деть старинные граммофоны, 
предметы быта, фотографии, а 
также гильзы, шлемы, обмун-

дирование времен Великой 
Отечественной войны, пись-
ма с фронта и многое другое.

Заместитель директора по 
воспитательной работе школы 
№ 19 Анна Токарева рассказала 
об экспонатах военно-исто-
рического музея «Патриот» 
образовательного учреждения, 
которые они привезли на вы-
ставку.

Всего в музее собрано боль-
ше тысячи различных пред-
метов, однако представлены, 
по словам Анны Токаревой, 
самые интересные. Каска, 
гильзы, гранаты 40-х годов 
прошлого века, а также пере-
писка Татьяны Смирновой со 
своим мужем, который вое-
вал с немецко-фашистскими 
захватчиками.

Судьба семьи сложилась тра-
гично. Супруг Татьяны погиб 

от полученных ранений, и 
женщина воспитывала троих 
детей одна.

На базе музея работает клуб. 
Его участники выезжали в се-
ло Новопрохладное, ранее аул 
Сахрай, где сложили головы 
партизаны армавирского пар-
тизанского отряда. В их числе 
был Леонид Горб, чье имя но-
сит школа. Воспитанники клу-
ба также ухаживают за могилой 
отца Леонида, так как родных 
у него не осталось.

- Участники клуба работают 
с различными историческими 
данными, а также проводят эк-
скурсии для других школьни-
ков и воспитанников детских 
садов. Это сложно, потому что 
приходится систематизировать 
большой объем информации и 
интересно ее подавать, - уточ-
нила Анна Токарева.

Люди

Городу исполнилось 
185 лет со дня 
основания.

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Свою экспозицию 
также представил 
старейший 
театр Кубани - 
Армавирский театр 
драмы и комедии.

Он был открыт в 1908 
году еще в селе Армавир. 
На выставке можно было 
увидеть костюмы, сшитые 
для различных постано-
вок, парики, головные 
уборы, бутафорского 
поросенка на вертеле и 
другие блюда, а также 

декорации, участвующие 
в спектаклях.

Кстати, этим же вечером 
в театре открылся 116-й теа-
тральный сезон. Его запусти-
ли премьерой - спектаклем 
«Мертвые души», который 
поставил краснодарский 
режиссер Артем Акатов.

Директор театра, за-
служенный работник 
культуры РФ и Красно-
дарского края Александр 
Абелян рассказал, что по-

следние 25 лет спектакли 
ставил один и тот же режис-
сер. В этом же году пошли 
на эксперимент и пригла-
сили режиссера из красно-
дарского «Одного театра». 
Задумку удалось реализо-
вать благодаря программе 
«Театры малых городов».

- Артем Акатов предла-
гал различные произведе-
ния. В том числе классику 
- «Преступление и нака-
зание» Достоевского. Но 

в итоге остановились на 
«Мертвых душах» Гоголя. 
Вместе с режиссером 
приехали театральные ху-
дожники, которые сшили 
для актеров костюмы и 
сделали декорации, - рас-
сказал Александр Абелян.

В постановке, уточнил 
директор театра, участву-
ет вся труппа. Билеты на 
предстоящие спектакли 
фактически полностью 
распроданы.

- Это совсем другое сло-
во на сцене нашего теа-

тра, совершенно другой 
стиль. Спектакль получил-
ся необычным. Артем Ака-
тов, что очень важно, с 
каждым актером работал 
индивидуально. Надеюсь, 
зрители оценят, - поделил-
ся директор театра.

Кстати, в рамках про-
граммы «Театры малых го-
родов» за последние два 
года в Армавирском теа-
тре драмы и комедии уда-
лось обновить световое и 
звуковое оборудование.

Александр Абелян по-

здравил местных жителей 
и Армавир со 185-й годов-
щиной со дня основания. 
По его словам, это родной 
для него город, откуда он 
выезжал лишь однажды - 
когда призвали в армию.

- Армавир - зеленый, 
чистый, ухоженный, уют-
ный, мой любимый город. 
Здесь живут очень хоро-
шие и доброжелательные 
люди. Хотелось бы поже-
лать ему и дальше про-
цветать, становиться еще 
красивее, - добавил он.

Праздничная премьера

История Армавира -       история его жителей

Праздничный концерт в честь юбилея.

Армавирцев с праздником 
поздравили мэр, 

депутаты ЗСК и Гордумы, 
представители соседних 

районов, владыка.

На выставке в Центральном сквере 
продемонстрировали работы молодых художников.
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«Золотая судья» Елена Хахалева:

дела

История Армавира -       история его жителей

Для больших  
и маленьких.

Праздничный день завер-
шился выступлением арма-
вирских творческих коллек-
тивов в Городском парке, а 
также оперным шоу в ГДК, 
которое называлось «Клас-
сика на Дворцовой».

Следующий день также 
оказался богат на концерты 
и торжественные мероприя-
тия. Большую их часть посвя-

тили детям. Самые маленькие 
жители Армавира в Горпарке 
смогли поучаствовать в твор-
ческих мастер-классах, сде-
лать аквагрим и поиграть с 
аниматорами.

185-й день рождения Арма-
вира завершился фестивалем 
уличного кино и «Рок-фестом». 
Кино крутили в Городском пар-
ке. Фестиваль проводился в 
11-й раз. Жителям продемон-
стрировали картины молодых 
российских режиссеров.

Богатая культурная 
программа

НАГЛЯДНО

Армавир вернул себе 
звание промышленной 
столицы Кубани.

В городском Дворце куль-
туры состоялась официальная 
часть празднования юбилея го-
рода, во время которой мест-
ным жителям вручили награды 
за вклад в развитие Армавира. 
После для гостей мероприятия 
выступили вокальные и танце-
вальные ансамбли.

ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ 
ПРОГРЕСС

Глава города Андрей Харчен-
ко, обращаясь к местным жи-
телям, отметил, что к своему 
юбилею Армавир подошел со 
значительными достижениями. 
Особенно важно возрождение 
промышленности, которая те-
перь очень активно развива-
ется.

- Строятся новые предпри-
ятия, реконструируются и 
модернизируются уже суще-
ствующие производства. Осо-
бое внимание нужно уделить 
развитию социальной сферы. 
Возводятся новые школы, дет-
ские сады, поликлиники, спор-
тивные объекты. И это далеко 
не все. Я хочу поблагодарить 
военнослужащих армавирского 
гарнизона, которые защищают 
рубежи Родины, и членов их 
семей. Важно, чтобы все вер-
нулись целыми и невредимы-
ми, - обратился со сцены глава 
Армавира.

Он также выразил благодар-
ность Совету ветеранов, Цен-
тру национально-культурных 
объединений города, руково-
дителям предприятий, бизнесу, 
депутатам Госдумы, Заксобра-
ния региона, а также Гордумы.

- Хочу с уверенностью сказать 
- заложен мощный фундамент 
для большого будущего. Уве-
рен, что мы увидим прогресс 
уже буквально через два-три 
года. Самое главное, что про-
мышленные и перерабатыва-
ющие предприятия прогресси-
руют значительными темпами. 
За полгода рост промышлен-
ности составил 148%. И если 
раньше людям негде было ра-
ботать, то теперь наблюдается 
нехватка кадров. Армавирцы, с 
праздником! Мира, здоровья, 
добра! - резюмировал Андрей 
Харченко.

ДОСТОЙНАЯ ЖИЗНЬ
Депутат Законодательного 

собрания Краснодарского края 
Николай Петропавловский, об-

ращаясь к гостям праздника, 
отметил, что на день рожде-
ния принято дарить подарки. 
И каждый из собравшихся внес 
свой вклад в дело процветания 
Армавира.

- Я уверен, что каждый делает 
все, чтобы дети, живущие в Ар-
мавире, почаще смеялись и бы-
ли в безопасности, пенсионеры 
чувствовали себя комфортно, а 
люди среднего возраста имели 
хорошую работу и достойную 
заработную плату, - отметил 
парламентарий.

Глава Новокубанского райо-
на Александр Гомодин передал 
поздравления в том числе и от 
соседей - Успенского, Лабин-
ского, Отрадненского, Курга-
нинского и других районов.

Он также напомнил сказан-
ное накануне главой Кубани Ве-
ниамином Кондратьевым, что 
Краснодарский край вошел в 
тройку сильнейших регионов 
страны по уровню развития 
промышленности. И армавир-
цы внесли значительную лепту 
в это достижение.

НЕОЖИДАННЫЙ 
ПОДАРОК

Приятной неожиданностью 
для армавирцев стало появ-
ление экс-мэра Армавира, 
который руководил городом 
с 2006 по 2009 год, бывшего 
первого заместителя губерна-
тора Краснодарского края, а 
ныне заместителя руководите-
ля секретариата зампредседа-
теля правительства РФ Дмитрия 
Патрушева, Героя Труда Куба-
ни, почетного гражданина города 
Армавира Джамбулата Хатуова.

- Дорогие земляки, очень рад, 
что в день рождения города по-
явилась возможность вместе 
с вами его провести. Юбилей, 
который отмечает Армавир, - 
очередная страница в его исто-
рии, очередная страница нашей 

трудовой славы, - отметил он.
По его словам, промышлен-

ность города адаптировалась к 
нынешним непростым усло-
виям и демонстрирует значи-
тельные успехи. Это машино-
строение, перерабатывающая 
промышленность, строитель-
ство.

- Единая городская команда 
во главе с Андреем Харченко 
работает над экономическим 
процветанием Армавира, что 
находит поддержку у местных 
жителей, - резюмировал Джам-
булат Хатуов.

Вице-губернатор Краснодар-
ского края Евгений Пергун пе-
редал поздравления от главы 
Кубани Вениамина Кондрать-
ева. Губернатор отметил, что 
юбилей Армавира - знаковое 
событие не только для местных 
жителей, но в том числе и для 
всего региона.

- Современный Армавир с 
его богатой историей, креп-
кими трудовыми традициями, 
мощным промышленным ком-
плексом - настоящая гордость и 
опора Кубани. Здесь сосредото-
чены старейшие в крае и моло-
дые предприятия, чья продукция 
славится далеко за пределами 
региона. Приумножая наследие 
предыдущих поколений, город 
уверенно смотрит в будущее, 
возводит новые школы, спортив-
ные комплексы, благоустраивает 
парки, улицы и площади и оста-
ется одним из самых ухоженных 
и уютных городов края. Секрет 
успеха Армавира - в талантливых 
и трудолюбивых людях. Спасибо 
вам за преданность малой Ро-
дине, самоотдаче, стремление 
сообща противостоять любым 
вызовам. Пусть юбилей станет 
точкой отсчета для новых ярких 
достижений и свершений в исто-
рии муниципалитета, - зачитал 
поздравление главы региона Ев-
гений Пергун.

ВАЖНО!

Заложен мощный фундамент 
для большого будущего

 ■ КОНКРЕТНО

Ключевые изменения 
за последние годы.

За последние пять лет Арма-
вир сильно изменился. Это в 
первую очередь касается соци-
альной инфраструктуры.

Два года назад благоустрои-
ли парк «Сфинксы». Продолжа-
ется реконструкция Городской 
рощи, которая должна закон-
читься до конца года.

Еще один крупный проект - 
«Сердце Армавира» - находит-
ся на стадии реализации. Это 
благоустройство Центральной 
площади. Он победил на конкур-
се лучших проектов создания 
комфортной городской среды в 
малых городах и исторических 
поселениях.

В Армавире продолжают 
строиться социальные объек-
ты. В Северном микрорайо-
не появились школа на 1100 
мест, детский сад, центр еди-
ноборств, а также парки и 
скверы.

Всего же за последние пять 
лет открыты три школы, два 
спортивных комплекса, пять 
спортивных площадок, сделан 
капитальный ремонт терапев-
тического корпуса городской 
больницы.

На стадии строительства на-
ходятся малобюджетный спорт-
комплекс по улице Азовской, 
школы на улицах Кондратенко 
и Заполярной на 1100 мест и 
1550 мест соответственно, а 
также дополнительный корпус 
в школе № 4 на 400 мест.

Открыли вторую в Армавире 
модельную библиотеку, которая 
стала самой большой в Красно-
дарском крае. Это многофун-
кциональное пространство с 
компьютерной зоной, студией 
видео- и звукозаписи и собст-
венным издательским домом.

Андрей Харченко отметил, 
что это далеко не все проекты, 
которые воплощаются и будут 
воплощены в жизнь в ближай-
шие годы.

Красивый, прогрессивный, 
зеленый, удобный
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Андрей ХАРЧЕНКО: 

С праздником жителей поздравил  
экс-мэр Джамбулат Хатуов (слева).
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В честь праздника состоялся 
фестиваль уличного кино.
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Социальная инфраструктура 
Армавира продолжает 

развиваться.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО
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Сергей ПЕТРОВ

Сочи готов к зиме. Ито-
ги проведенных работ по 
подготовке городских 
соцобъектов и жилого 
фонда к отопительному 
сезону обсудили на рас-
ширенном планерном 
совещании под предсе-
дательством главы Андрея 
Прошунина.

- У города накоплен по-
ложительный опыт в части 
обеспечения должного 
функционирования ком-
мунальной инфраструк-
туры в отопительный пе-
риод. В текущем году к 
прохождению отопитель-
ного периода 2024-2025 
годов уже подготовлены 
все 1906 многоквартирных 
жилых домов и объектов 
образования, науки, куль-
туры и здравоохранения. 
Необходимые регламен-
тные работы на котельных 
завершены на 95%, пла-
нируется завершить их в 
срок, - подчеркнул глава 
Сочи Андрей Прошунин.

Глава города 
сообщил, 
что запас топлива 
на котельных 
сформирован.

В администрации 
обсудили 
масштабный проект.

Совещание под пред-
седательством вице-пре-
мьера Марата Хуснул-
лина прошло в Сочи. 
С представителями 
профильных структур 
детально обсуждались 
текущие вопросы реали-
зации строительства ав-
тодороги обход Адлера.

Развитие дорожного 
каркаса, а также опти-
мизация транспортной 
ситуации на Черномор-
ском побережье России 
является одним из при-
оритетных направлений 
в работе властей всех 
уровней. Проект трас-
сы М-4 «Дон» - Сочи, 
который реализуется 
по поручению прези-
дента силами госкомпа-
нии «Автодор», станет 
важным для обеспече-
ния связанности там 
населенных пунктов, 
улучшения логисти-
ки и оптимизации ав-
томобильных потоков. 
Строить магистраль бу-
дут поэтапно. Перво-
очередными участками 
определены обход Ад-
лера и третья очередь 
обхода Сочи. Подгото-
вительные работы уже 
активно ведутся. Орга-
низована строительная 
площадка в селе Высо-

кое, где будет располо-
жен восточный портал 
одного из тоннельных 
комплексов. Строители 
также подводят к точ-
кам строительства сети 
связи, электро- и водо-
снабжения.

- В пик курортного 
сезона крайне загружен 
путь до ж/д вокзала и аэ-
ропорта. К вокзалу, на-
пример, каждый день ле-
том идет около 50 тысяч 
машин. Сочи для разви-
тия жизненно необходим 
альтернативный тран-
спортный коридор в об-
ход Адлера. Новая доро-
га позволит значительно 
разгрузить движение на 
федеральной трассе и 
прилегающих дорогах в 
микрорайонах курорта, 
также она даст мощный 
экономический эффект 
для развития смежных 
территорий. Благодарю 
главу государства Вла-
димира Владимировича 
Путина за это решение и 
заместителя председате-
ля правительства России 
Марата Шакирзяновича 
Хуснуллина за полную 
профессиональную во-
влеченность в проект, 
который изменит тран-
спортную логистику 
всего Юга России. На-
ши жители очень ждут 
эту дорогу, - сказал гла-
ва Сочи Андрей Прошу-
нин.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ
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Предстоящий отопительный 
сезон стал темой совещания 

при мэре Сочи.В Сочи жилье, 
больницы, школы 
и детсады готовы к зиме 

Обход Адлера избавит 
курорт от пробок

Все поправки 
обсуждались 
с горожанами.

Мэр Сочи Андрей 
Прошунин провел 
рабочую встречу по 
проекту актуально-
го документа градо-
строительного зони-
рования с членами 
комитета по вопро-
сам архитектуры и 
строительства Го-
родского Собрания 
Сочи. Действующие 
Правила землеполь-
зования и застройки 
приняты в 2009 году.

Депутаты комите-
та активно подклю-
чались к подготовке 
проекта генерально-

го плана и стратегии 
социально эконо-
мического развития 
курорта, которые 
утверждены в конце 
2023 года. В фокусе 
внимания - вопросы 
разработки муници-
пальных программ в 
области архитектуры 
и градостроительст-
ва, а также органи-
зация контроля за их 
исполнением. Ко-
митетом также ут-
верждаются новые 
местные нормативы 
градостроительно-
го проектирования, 
которые более требо-
вательны к социаль-
ной и инженерной 
инфраструктуре.

- Новые правила 
землепользования 
и застройки станут 
нашим главным ин-
струментом для ре-
ализации генплана 
Сочи и стратегии 
социально-эконо-
мического разви-
тия. Важно, что все 
инициативы, ко-
торые определяют 
будущее курорта на 
десятилетия, фор-
мируются вместе с 
горожанами. Толь-
ко на этапе общест-
венных обсуждений 
сочинцы внесли бо-
лее тысячи замеча-
ний и предложений. 
Все они направлены 
разработчикам про-

екта, - подчеркнул 
глава Сочи Андрей 
Прошунин.

Проект, разраба-
тываемый Научно-
исследовательским 
институтом перспек-
тивного градострои-
тельства, состоит из 
26 карт с учетом зон 
с особыми условиями 
использования тер-
ритории и 11 томов 
градостроительных 
регламентов для тер-
риториальных зон.

Итоговый про-
ект будет направлен 
для согласования в 
Минстрой России 
и управление госу-
дарственной охраны 
объектов культурно-
го наследия Красно-
дарского края. Также 
предстоит процедура 
его согласования Го-
родским Собранием 
Сочи.

Генплан готовят 
к финальной редакции

БУДЬ В КУРСЕ!

Еще одним важным 
вопросом планерного 
совещания 
стала работа по 
предупреждению 
и пресечению 
нарушений 
земельного 
законодательства 
на территории 
города Сочи.

В 2024 году управлением 
муниципального земельного 
контроля выявлен 231 факт 
нецелевого использования 

земли. По участкам, нахо-
дящимся в муниципальной 
собственности и предостав-
ленным на условиях арен-
ды, ведется работа по уста-
новлению арендной платы 
в соответствии с реальной 
хозяйственной деятельнос-
тью. В бюджет города уже 
доначислено почти 12 мил-
лионов рублей. С начала го-
да в Сочи не зафиксировано 
новых высотных самостроев, 
а также отмечено значитель-
ное снижение самовольного 
строительства в целом.

 ■ КСТАТИ

Новых самостроев нет

Протяженность об-
хода Адлера составит 
около 10 километров. 
Он станет частью но-
вой скоростной ав-
томагистрали М-4 

«Дон» - Сочи, которая 
позволит в разы со-
кратить время в пути 
от Джубги до Сочи: с 
семи до полутора ча-
сов.

ВАЖНО!

Дорога сократит 
время в пути

Андрей ПРОШУНИН: 
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Событие

Вице-губернатор Красно-
дарского края, атаман Ку-
банского казачьего войска 
Александр Власов принял 
участие в торжественном 
мероприятии, посвящен-
ном 232-летию со дня вы-
садки черноморских каза-
ков на Кубани.

ОСВОЕНИЕ РЕГИОНА
Заместитель главы реги-

она, обращаясь к гостям, 
напомнил, что казачья 
флотилия Черноморского 
войска, состоявшая из 50 
судов, под командованием 
полковника Саввы Белого 
в 1792 году прибыла на Та-
манский полуостров.

Ранее с прошением пре-
доставить казакам землю, 
чтобы они могли жить 
согласно традиционному 
укладу, к императрице Ека-
терине II отправился вой-
сковой судья Антон Голо-
ватый.

Согласно Высочайшей 
грамоте, казакам «в веч-
ное владение» передали 
«остров Фанагория со всею 
землею, лежащей на правой 
стороне реки Кубани». В 
свою очередь они должны 
были охранять южные ру-
бежи России и защищать 
территорию, которая до-
сталась после русско-ту-
рецких войн.

- Почти четыре тыся-
чи казаков 232 года назад 
впервые оказались в этих 
местах и сделали их своим 
домом, Родиной. Это важ-
ное и значимое событие для 
всех нас, потому что имен-
но с того момента началось 

освоение региона: создание 
новых куреней и городов, 
возведение церквей, раз-
витие различных отраслей, 
благодаря чему дикие степи 
Таманского полуострова и 
Кубани стали красивым и 
процветающим регионом, 
благодатной и великолеп-
ной жемчужиной нашей 
страны, - отметил Алек-
сандр Власов.

Переселение шло посте-
пенно. Первыми по морю 

прибыли казаки отряда 
«лето». Спустя некото-
рое время подошел от-
ряд «зима», который пе-
редвигался по суше. Они 
перевозили артиллерию 
и другое оружие. Послед-
ними на Кубань пришли 
семьи казаков.

СОХРАНЯЯ КУЛЬТУРУ 
И ТРАДИЦИИ

Праздник проходил в 
Тамани около памятника 

казаку-основателю, ко-
торый был установлен 
в 1911 году. Надпись на 
памятной доске гласит: 
«Первым запорожцам, 
высадившимся у Тама-
ни 25 августа 1792 года 
под командой полков-
ника Саввы Белого». На 
барельефе, который на-
ходится на постаменте, 
запечатлены корабли, 
приближающиеся к бе-
регам Кубани.

- В 1911 году здесь, 
рядом с морской при-
станью, был возведен 
памятник казакам-пер-
вопоселенцам. Многие 
годы каждое новое по-
коление преумножало 
достижения своих пред-
шественников, не боя-
лось тяжелой работы и 
трудностей. Сейчас ка-

заки несут все виды го-
сударственной службы, 
развивают экономику, 
сохраняют культуру и 
традиции казачьего края, 
с честью и отвагой вы-
полняют боевые задачи 
в зоне проведения спе-
циальной военной опе-
рации, занимаются ду-
ховно-нравственным и 
военно-патриотическим 
воспитанием подрастаю-
щего поколения, - сказал 
Александр Власов.

Перед началом концер-
тной программы состо-
ялся традиционный мо-
лебен. Затем для гостей 
выступил народный ан-
самбль казачьей песни и 
танца «Зарница», кото-
рый накануне участвовал 
в Х Международном фе-
стивале «Казачья стани-
ца Москва». Коллектив 
занял второе место в но-
минации «Народно-сце-
нические коллективы».

В тожественном меро-
приятии также приняли 
участие председатель вой-
скового совета стариков 
Василий Полухин, первый 
заместитель атамана Ку-
банского казачьего вой-
ска Виталий Мясников, 
заместитель войсково-
го атамана по госслужбе 
Николай Щулькин, де-
путат Законодательного 
собрания Краснодарского 
края, дважды Герой Труда 
Кубани, атаман Таманско-
го казачьего отдела Иван 
Безуглый, врио руково-
дителя департамента по 
делам казачества, воен-
ным вопросам и работе с 
допризывной молодежью 
Александр Кравцов, де-
легации от всех казачьих 
отделов (округа) Кубан-
ского казачьего войска, 
представители духовен-
ства, военно-патриоти-
ческих клубов, Союза ка-
зачьей молодежи Кубани 
и многие другие.

Подвиги 
освободителей 
от немецко-
фашистских 
захватчиков 
вне времени.

В станице Раев-
ской под Новорос-
сийском в честь 81-й 
годовщины освобо-
ждения от немецких 
войск состоялся 
первый открытый 
детско-юношеский 
фестиваль казачьей 
культуры «Форт Ра-
евский».

Фестиваль прохо-
дил на базе школы 
№ 24, которая носит 
имя генерала Нико-
лая Николаевича Ра-
евского. Его участни-
ками стали ученики 
семи образователь-

ных учреждений го-
рода-героя.

- Кульминацией 
фестиваля стал 
смотр строя и пе-
сни. После участ-
ники разошлись по 
различным интерак-
тивным площадкам, 
где их ждали увле-
кательные состяза-
ния и мастер-клас-
сы. На «Казачьем 
подворье» школь-
ники  проявили 
свои творческие 
навыки, создавая 
традиционные изде-
лия народных про-
мыслов. Не менее 
зрелищными стала 
военно-спортивная 
эстафета. Особен-

но захватывающей 
игрой оказался ла-
зертаг, - отметили 
в пресс-службе Ку-
банского казачьего 
войска.

Фестиваль завер-
шился праздничным 
концертом детских 
казачьих коллекти-
вов. После этого 
всем участникам 
соревнований вру-
чили грамоты.

Помимо этого, ка-
зачата возложили 
цветы к мемориа-
лу, посвященно-
му павшим в годы 
Великой Отечест-
венной войны. Де-
тям рассказали о 
подвиге советских 

солдат, которые 
освобождали Но-
вороссийск и дру-
гие города Кубани 
от немецко-фашист-
ской оккупации.

-  Вместе  со 
школьниками в воз-
ложении цветов к 
мемориалу станич-
ников и освободи-
телей Раевской от 
гитлеровцев при-
няли участие вос-
питанники подгото-
вительной группы 
местного казачье-
го детского сада. 
Они прошли к па-
мятнику за руку с 
казаками-наставни-
ками, старейшина-
ми Раевского СКО, 

- добавили в пресс-
службе.

Юные казаки тра-
диционно поздра-

вили Валентину 
Олейник - автора 
книг и историче-
ских очерков, по-

священных станице 
Раевской, а также 
Кубанскому каза-
чьему войску.

 ■ ВАЖНО!

Вечная память героям

Первые жители Кубани

Александр Власов отметил, 
что казаки, ступившие 

на земли Кубани, сделали 
ее своей Родиной.
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Юные казачата посетили мемориал погибших воинов.
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В Тамани 
отметили 
очередную 
годовщину 
высадки 
черноморских 
казаков.
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Николай МЫСИН

ЦЕНЫ ПАДАТЬ НЕ БУДУТ
Никто не спорит: новая машина 

есть новая. Но при нынешних ценах 
покупка нового авто для многих рос-
сиян - мечта заоблачная. Давайте по-
смотрим статистику. В 2013 году сред-
няя цена новой машины колебалась 
в районе 900 тысяч рублей. В 2018-м 
достигла отметки в 1,5 млн. В 2023-м - 
преодолела рубеж в 2,6 млн. А сейчас 
(по данным агентства «Автостат») эта 
сумма еще внушительнее - 3,16 млн. 
Рост к прошлому году - 14%. Учиты-
вая, что в октябре резко поднимется 
утилизационный сбор (от 300 тысяч 
до 1 миллиона рублей за машину, в 
зависимости от объема двигателя), 
мечтать о снижении цен тем более 
не приходится.

А вслед за новыми автомобилями 
дорожают и подержанные. Тут оцен-
ки разнятся. «Автостат» мониторит 
весь рынок и заявляет, что средняя 
цена по сравнению с прошлым годом 
подскочила на 19% - до 1,17 млн ру-
блей. Сервис «Авто.ру Оценка» изуча-
ет машины возрастом до 15 лет, но и 
здесь итог неутешителен - 10% рост 
к 2023 году, а средняя цена достигла 
уже 2,1 млн рублей.

И эксперты неумолимы - их стои-
мость уже не упадет.

ПРОДАЮТ МЕНЬШЕ, НО ДОРОЖЕ
- Мы по своей природе надеемся 

на лучшее. Пытаемся пересидеть 
рост цен. Надеемся, что они вот-вот 
пойдут вниз… Но этого не случится. 
Если покупка машины назрела - не 
стоит ждать светлого будущего. Оно 
не наступит. Позже будет дороже, - 
предупреждает Денис Мартемьянов, 
менеджер по продажам известной 
дилерской сети.

Судя по динамике рынка, большин-
ство россиян пришло к такому же 
выводу. В этому году продажи новых 
машин выросли на 72%. По итогам 
июля Россия по этому показателю 
вышла на третье место в Европе - за 
месяц у нас было продано 136 221 
автомобилей. Больше - только у Гер-
мании (238 263) и Великобритании 
(147 517).

Но это не касается вторичного 
рынка. Тут никакого роста нет, даже 
наоборот - продажи подержанных 
авто снизились на 0,2% по итогам 
первых шести месяцев. Хотя в ко-
личественном выражении в 3,5 раза 
опережают продажи новых - 2,75 млн 
против 800 тысяч.

- Снижение количества продаж по-
держанных машин можно связать с 
тем, что весной был введен усилен-
ный контроль за утилизационным 
сбором и таможенными пошлинами 
на ввозимые через страны ЕАЭС ма-
шины. Юридическим лицам стало 
сложнее привозить и продавать авто-
мобили в России. А «частники» про-
сто боятся покупать такие авто - для 
них это слишком сложно, - поясняет 
Денис Мартемьянов.

В подтверждение - статистика пор-

тала Дром.ру. По их данным, рынок 
продаж подержанных машин без про-
бега по России рухнул с 22 700 ав-
томобилей в июне до 6400 - в июле. 
Притом что средняя цена на них за 
этот же период выросла на 37% - с 
1,6 млн до 2,21 млн рублей. Проще 
говоря - «новые бэушки» (простите 
за такой оксюморон) в России прода-
вать теперь невыгодно и сложно. Так 
что разбирают только старые - уже 
зарегистрированные в нашей стране 
и «притертые» к нашим дорогам.

ПРОГНОЗ
- Сейчас рынок находится в режиме 

ожидания. У кого есть возможность - 
стараются купить новый автомобиль, 
пока серьезно не взлетели цены по-
сле предстоящего осеннего повыше-
ния утильсбора, - рассуждает Денис 

Мартемьянов. - Вторичный рынок 
весьма разношерстен. Кто-то метит 
в премиум-сегмент и хочет пусть 
старые, но «Мерседес» или «Ауди». 
А кто-то ищет «Жигули» или «Ниву» - 
просто чтобы было на чем ездить. 
Цены на условный «премиум» будут 
расти вместе с первичным рынком. А 
на древние «Лады», скорее всего, они 
останутся плюс-минус прежними.

В любом случае спрос на вторич-
ном рынке будет зависеть от того, 
как раскупаются новые авто. Если 
к концу года этот показатель про-
сядет (что прогнозируют эксперты 
в связи с ожидаемым ростом цен из-
за резкого повышения утильсбора), 
массовый покупатель развернется в 
сторону бэушек. И станет покупать 
их активнее. И цена на них, конечно, 
тоже вырастет.
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Держимся     за подержанные
Стоит ли сейчас продавать 

и покупать автомобили 
на вторичном рынке.

Топ-10 самых продаваемых 
автомобилей с пробегом
Модель                                                     Количество (тыс.)
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да•  Kia Rio
•  Lada Granta
•  Lada Vesta 
•  Hyundai Solaris
•  Volkswagen Polo
•  Skoda Rapid
•  Lada Largus
•  Renault Duster 
•  Lada XRAY
•  Renault Logan

1 383 725
693 969
1 111 351
1 317 047
1 284 307
1 332 145
1 052 301
1 468 150
1 020 926
892 009

Модель 
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•  Toyota Camry
•  Hyundai Creta
•  Volkswagen Tiguan
•  Kia Sportage
•  Skoda Octavia
•  Renault Kaptur
•  Kia Ceed 
•  Kia Optima
•  Toyota RAV4
•  Nissan X-TrailС
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Средняя цена (руб.)

2 885 545
1 883 175
2 739 447
2 266 832
1 740 269
1 583 225
1 560 216
2 037 672
2 986 234
2 236 614
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Модель Средняя цена (руб.)

4 114 925
4 064 381
6 292 093
3 219 371
6 344 104
5 052 157
2 934 502
4 327 206
3 781 880
8 105 305

•  BMW 5-й серии
•  Mercedes E-класса
•  BMW X5
•  BMW 3-й серии
•  BMW X6
•  Toyota Land Cruiser Prado
•  Mercedes C-класса
•  BMW X3
•  Audi A6
•  Porsche Cayenne

По данным «Авто.ру» за июль 2024 
года. Машины в возрасте 
3 - 9 лет.

КОНКРЕТНО

По данным агентства «Автостат» 
за 6 месяцев 2024 года.

Lada 2107

Lada 2114 (Самара-2)

Kia Rio

Hyundai Solaris

Ford Focus

Lada 2170 (Приора)

Lada 4x4 (Нива)

Toyota Corolla

Toyota Camry

Lada 2110

 

- Даже  
не знаю, какой 
из вариантов 

выбрать. А можно 
сделать звонок 

другу?
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Если покупка назрела и вы смирились с 
тем, что ждать у моря погоды не сто-
ит, - вот пять простых советов, как 
не прогадать с выбором подержанного 
автомобиля.

Найдите проверенного продав-
ца.

- Конечно, проще и надежнее ку-
пить машину у знакомых, которым 
доверяете, - рассказывает эксперт 
Авто.ру Иван Ананьев. - По крайней 
мере, вы будете знать историю авто-
мобиля и его недостатки. Но ситуа-
ции, когда близкие готовы продать 
вам машину, случаются крайне редко.

Можно обратиться к дилеру, луч-
ше - к крупному и известному. У них 
ассортимент - на любой вкус и коше-
лек. Альтернативный вариант - круп-
ные интернет-площадки. Преимуще-
ство в том, что они собирают данные 
о машинах из разных источников и 
обобщают их историю в полноцен-
ный и емкий отчет. Который может 
включать все - от первой регистрации 
в России до истории прохождения те-
хобслуживания и возможных юриди-
ческих ограничений, наложенных на 
автомобиль.

Не доверяйте низким ценам. 
Бесплатный сыр - только в мы-

шеловке.
- Бывают ситуации, когда человеку 

нужно продать машину быстро и он 
готов поступиться ценой. К этому 
доводу часто прибегают мошенни-
ки, - делится мыслями Денис Мар-
темьянов. - На практике людям, ока-
завшимся в такой ситуации, проще 
сдать автомобиль перекупам. А не 

заманивать покупателей разговорами 
про «срочно нужны деньги» или «я 
завтра навсегда уезжаю из страны».

Если цена заметно ниже рыноч-
ной - значит, что-то с машиной не 
так. Узнать среднюю цену можно 
бесплатно на специализированных 
онлайн-ресурсах.

Изучите историю автомобиля. Даже 
количество владельцев легко пробить 
по базе ГАИ на ее официальном сай-
те, используя только VIN-номер (его 
можно попросить у продавца). А за 
незначительные деньги (в пределах 
150 - 200 рублей) на разных площад-
ках можно получить полный отчет, 
что происходило с машиной за весь 
период ее эксплуатации в России, - 
включая штрафы, аварии, наличие 
юридических ограничений. Именно с 
изучения этих данных стоит начинать 
выбор машины, прежде чем отправ-
ляться на осмотр.

Внимательно изучите салон.
Обратите внимание на состоя-

ние тех элементов, с которыми води-
тель и пассажиры контактируют чаще 
всего - ручки дверей, подлокотники, 
руль, педали, ковровое покрытие.

- На внушительный пробег (явно 
больше заявленного) могут указывать 
гладкая глянцевая кожа руля, стертые 
до металла педали, продавленное во-
дительское сиденье, - отмечает Иван 
Ананьев.

Проверьте и приборную панель - 
мало ли какие датчики горят красным 
светом…

Не скупитесь на технические 
проверки.

Покупка любого подержанного ав-
томобиля сродни приобретению кота в 
мешке. Даже честный владелец может 
не знать о всех проблемах, скрытых в 
недрах его машины. Что уж говорить 
о тех, кто пытается обмануть вас со-
знательно. Проверка технического со-
стояния - обязательна. Если не раз-
бираетесь в вопросе сами, позовите 
кого-нибудь из друзей, кто понимает 
в этом лучше.

- Начать осмотр стоит с оценки ку-
зова и подкапотного пространства, - 
делится опытом Иван Ананьев. - По-
просите завести машину - убедитесь, 
что переход с повышенных оборотов 
на холостой ход проходит без «про-

валов» (явный признак неисправно-
сти). Обратите внимание на чистоту 
отдельных узлов и деталей - она может 
указывать на их недавнюю замену. На-
личие дыма из выхлопной трубы - при-
знак высокого износа двигателя или 
попадания охлаждающей жидкости в 
камеру сгорания (это тоже серьезно).

Если все же остаются сомнения, 
а машина понравилась, не полени-

тесь обратиться на сервисную станцию 
за полным осмотром.

Конечно, это будет стоит денег. Но 
не таких, какие могут потребоваться 
в случае серьезного ремонта уже по-
сле покупки.

Решите, что важ-
нее - время или 

деньги.
- Самый быстрый спо-

соб - сдать автомобиль 
перекупщикам или в ав-
тосалон. Но тут придет-
ся пожертвовать стои-
мостью, - рассказывает 
Иван Ананьев.

Если спешить не тре-
буется - подайте объ-
явление на онлайн-
сервисы. Время продажи 
может увеличиться поч-
ти в два раза. По данным 
«Авто.ру Бизнес», част-
ники в среднем прода-
ют машины за 59 дней, 
дилеры - за 38, профес-
сиональные продавцы - 
за 34. Если готовы по-
дождать - скорее всего, 

получите больше денег. 
Особенно если машина 
в хорошем техническом 
состоянии.

Не скупитесь на 
предпродажную 

подготовку.
Химчистка и поли-

ровка деталей салона 
обойдется в 10 - 15 ты-
сяч рублей, зато вернет 
интерьер в состояние, 
близкое к «только с за-
вода». И позволит на-
кинуть к цене сумму 
значительно большую, 
чем вы потратили. То 
же касается устране-
ния мелких внешних 
дефектов - сколов, ца-
рапин, незначительных 
вмятин.

Укажите подроб-
ную информацию 

об авто.
Заполняя объявление, 

максимально полно рас-
скажите о всех техниче-
ских параметрах автомо-
биля, дополнительных 
опциях, времени про-
хождения последнего 
техосмотра. Не всем 
покупателям это важно, 
но для дотошных - имеет 
значение. Чем меньше у 
человека возникнет во-
просов перед звонком с 
предложением встречи - 
тем выше шансы, что он 
в принципе позвонит.

Не пытайтесь об-
мануть покупателя!

Количество владель-
цев, участие в ДТП, на-
ложенные юридические 
ограничения на автомо-
биль - все это легко про-
бивается в интернете. 
Утаивать информацию 
бессмысленно.
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- Желаем вам приятного просмотра!

Держимся     за подержанные

...и как его продать

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ
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А что делать, если, наоборот, вам нужно из-
бавиться от машины? Например, чтобы купить 
другую либо пересесть на каршеринг и такси (все 
более актуальная история для крупных российских 
городов). Мы и тут приготовили несколько полез-
ных советов.

Полезные  советы 
для автолюбителей 

читайте на сайте 
в специальном разделе 

KP.RU/AUTO

Как правильно купить 
б/у автомобиль...
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Следственный комитет со-
общил: дело расследовано, 
виновные установлены. Кем 
стал для России погибший 
американец и почему его 
смерть - большая трагедия, 
в материале военкора «КП».

«ПРОРЫВАТЕЛЬ 
БЛОКАДЫ»

Во время войны США за не-
зависимость Англия устроила 
американцам экономическую 
блокаду. Блокировала вывоз 
из потерянных колоний таба-
ка, серебра, золота, пушни-
ны… Американцы же создали 
суда - «прорыватели блока-
ды». И тяжелые линейные 
корабли Британского флота 
просто не могли догнать аме-
риканских быстроходов.

Рассела Бентли можно сме-
ло занести в эту категорию. 
Он был одним из тех, кто рвал 
в клочки информационную 
блокаду Русской весны.

За 10 лет в Донбассе сло-
жился пул западных журна-
листов, сражающихся инфор-
мационно на нашей стороне. 
Им давно запрещен въезд в 
родные страны. На них заве-
дены уголовные дела, забло-
кированы карты, спецслужбы 
навещают их родственников.

Коллеги ради нас перечер-
кнули свои жизни: англича-
нин Грэм Филиппс, первый 
вставший на нашу сторону 
еще во время обороны Сла-
вянска, немка Анна Лип, аме-
риканец Патрик Ланкастер, 
француженка Ноэль Кристель 
и мой друг, итальянец Витто-
рио Ранджелони.

Этих ребят в Донбассе зна-
ют все. И отношение к ним 
всегда было особо теплое. 
И тем трагичнее выглядит 
жуткая и нелепая смерть 
«Техаса». Его убили «свои». 
И, скорее всего, не считая 
их врагами до последнего, 
«Техас» кричал им: «Братан! 
Остановись!» Он всем го-
ворил «Братан» - наверное, 
единственное русское слово, 
которое Рассел произносил 
без акцента.

ЯНКИ С ПЕТРОВКИ*
«Техаса» убили 8 апреля. 

Долгие пять месяцев никто 
из его друзей не верил, что 
виновных установят и на-
кажут. Летом на заправке 
под Дебальцевом спорил до 
хрипоты с донбасскими то-

варищами, сослуживцами 
«Техаса» по батальону «Вос-
ток»: «Накажут!» - «Замнут!» 
Вот расследование законче-
но, и один из тех спорщиков 
с АЗС даже сказал мне: «Я 
увидел настоящих ментов из 
«Улиц разбитых фонарей»! 
Они есть!»

Официально:
«Следственным комитетом 

России установлены все лица, 
причастные к гибели Рассела 
Бентли, и обстоятельства со-
вершенных преступлений… По 
данным следствия, 8 апреля 
2024 года в Донецке военнос-
лужащие Вансяцкий, Агальцев 
и Иорданов применили к нему 
физическое насилие и пытки, 
повлекшие его смерть. В тот 
же день Вансяцкий и Агальцев 
подорвали тротиловой шаш-
кой автомобиль ВАЗ 2115 с 
его телом. 9 апреля 2024 года 
по указанию Вансяцкого воен-
нослужащий той же войско-
вой части Бажин совершил 
укрывательство особо тяж-
кого преступления, переме-
стив останки Бентли с места 
произошедшего».

Я пью кофе с моим другом 
и сослуживцем «Техаса», во-
енкором Владом Евтушенко. 
Влад был вместе с «Теха-
сом» на соседних позициях 
под Донецким аэропортом 
и говорит, что Рассел воевал 
честно, без скидок:

- Нужно было сидеть в око-
пе до пневмонии, он сидел. 
Нужно было копать и таскать 
бревна, он работал, пока не 
валился с ног. После взятия 
аэропорта, когда начался 
штурм Дебальцева, «Техас» 

с товарищами встали 
на новую линию обо-
роны. Потом воевал на 
«Промке», под Авдеев-
кой. Никто его в бата-
льоне не выделял. Он 
один из нас.

Влад знает, почему 
так получилось с «Те-
хасом», - дьявольское 
стечение обстоятельств. 
Мы вспоминаем обсто-
ятельствах этой траге-
дии, и Влад удивляет 
меня одной деталью. 
Оказывается, «Техас» 
жил много лет в самом 
обстреливаемом районе 
Донецка - «на Петров-
ке»! Скорее всего, по-
тому что квартиры там 
всегда стоили копейки. 
И жизнь в этом месте со-
вершенно особая, мало 
кому понятная. Товарищ 
рассказывает:

- В тот день «Техас» оформ-
лял какие-то документы в 
администрации Петровско-
го района. Пошли прилеты, 
и «Техас» помчался туда. В 
штатном режиме - оказать 
помощь раненым, вывезти. 
У него всегда с собой была 
аптечка. И я знаю, он вы-
возил из-под обстрелов на 
Петровке десятки раненых, 
это обычная ситуация в этом 
районе! Не считается подви-
гом!

На месте прилетов оказа-
лись «располага» и парк тех-
ники одного из армейских 
подразделений. Мужчина, 
говорящий с акцентом, в 
ковбойской шляпе Стет-
сон (после демобилизации в 
2017 году Рассел ходил толь-
ко в ней), назвавший свой 
позывной «Техас», не мог не 
вызвать нездоровую реакцию 
у тех, кто в этот момент оце-
нивал повреждения после 
обстрела. И одно пошло це-
пляться за другое…

ПОСЛЕДНИЙ  
«КОВБОЙ ДОНБАССА»

Если не измерять бытие 
деньгами, социальным ста-
тусом и комфортом, кото-
рый превыше всего, у «Теха-
са» были серьезные мотивы 
приехать в Донбасс в далеком 
2014 году. Он сам много раз 
говорил в интервью: к это-
му поступку его подтолкну-
ла память о деде (тот воевал 
под командованием генерала 
Паттона и его машина пер-
вой пересекла Рейн). Вдова 
Рассела, дончанка Людмила, 
уверена, что именно рассказы 
деда повлияли на его реше-
ние - в Донбасс он приехал 
воевать с фашистами, а ВСУ 
никогда не скрывали, чьи они 
последователи.

«Техас» был из богатой 
«южной» семьи, но в жизни 
пробивался сам. Служил в 
армии сапером, работал ле-
сорубом и водителем грузо-
вика, хотя мог найти что-то 
полегче.

Он был белой вороной, объ-
ясняет Влад Евтушенко:

- Идеалистом, который вез-
де ищет высокие мотивы и 
очень расстраивался, если их 
не находит. Он был, как мы, - 
ел то же самое, спал на бето-
не. Он ничем не выделялся, 
кроме языка, и не требовал 
к себе особого отношения…

Толчком к приезду в Дон-
басс для «Техаса» стал удар 
по Луганску авиацией ВСУ 
летом 2014-го. Он увидел 
ролик с гибелью женщины с 
оторванными ногами практи-
чески в прямом эфире. Пом-
ните, как женщина в крас-
ном платье, Ирина Кукурудза, 
умирая, просит у оператора 
телефон - позвонить дочке? 
А помните скотскую реакцию 
Запада и Украины? Вот этот 
комментарий: «Это в Луган-
ске кондиционер взорвался? 
Ха-ха!»?

Между боями «Техас» 
успевал общаться со своей 
американской аудиторией, 
прорывал информационную 
блокаду: «Украина - нацист-

ское государство, а США 
их поддерживают». В этом 
логическом конструкте 
нет ни грамма лжи. От 
порядочных американ-
цев, аудитории «Техаса», 
в Донбасс потек ручеек гу-
манитарки. Это было, еще 
когда ополчение не было 
избаловано вниманием и 
поддержкой.

В 2017-м «Техас» де-
мобилизовался из «Вос-
тока» - он был уже далеко 
не молод. Принял право-
славие, возглавил гума-
нитарный фонд в США 
Donbass Humanitarian 
Aid, женился.

Его смотрели даже в 
Китае - зрители «Техаса» 
создали блог с его виде-
орепортажами, переве-
денными на китайский 
язык.

Он написал книгу 
«Ковбой Донбасса». По-
стоянно сотрудничал с 

крупнейшим российским ин-
формационным агентством 
иновещания «Спутник». И в 
этом - особая горечь от гибе-
ли «Техаса». От самого факта 
и обстоятельств.

Россия, нащупывая свой 
новый цивилизационный 
путь, объявила себя неким 
«Ковчегом Традиционных 
ценностей». Это соответству-
ет действительности, разуме-
ется, с некими допущения-
ми. Массовый исход к нам 
образованного, нормального 
западного населения станет 
уколом адреналина в серд-
це Родины. Но у дьявола на 
нас свои планы… Да, Рассела 
Бентли не вернуть, но можно 
доделать то, ради чего к нам 
приехал этот «Ковбой Дон-
басса».

Виновные будут наказаны, 
нет сомнений. Но осадочек, 
чувство нашей общей вины 
перед «Техасом» и теми, кто 
шел за ним, конечно же, оста-
нется.
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«Техас» (второй слева) 
до последнего верил,  
что сила - в правде,  

а она на стороне Русского мира.

Трагедия «Техаса» 
в степях Новороссии
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Рассел Бентли (справа)  
с детства имел возможность 

идти по жизни без забот.

Пять 
месяцев назад 

на окраине 
Донецка  

был зверский 
убит наш 

американец - 
Рассел 
Бентли 

с позывным 
«Техас».   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

*Петровский район Донецка нещадно обстреливается 
10 лет. Бьют по площадям. Гибель или ранения 5 - 10 жителей 
района в неделю - страшная и привычная норма. Район при-
мыкал к линии фронта, граничил, например, с известной всем 
Марьинкой. Обстрелы Петровки продолжаются до сих пор.
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Ксения 
Бородина

Ксения буквально светится от сча-
стья рядом с новым возлюбленным Ни-

колаем Сердюковым. И надо отметить, что 
образы влюбленной ведущей стали более 
женственными. На днях вместе с Николаем 

звезда сходила в театр Crave. По этому по-
воду 41-летняя Бородина собрала эффектный 

лук в драматическом стиле: черный корсет она 
сочетала с актуальными брюками клеш из эко-

кожи. Дополнила образ украшениями  - колье 
Bvlgari и браслетами. Все красиво и по делу.

Юлия 
Пересильд

Еще один total black look (пол-
ностью черный образ) проде-
монстрировала Юлия Пересильд 
на премьере сериала «Комбина-
ция» в Москве. Темное платье 
с разрезом на груди актриса 
скомбинировала с объемным 
оверсайз-жакетом. Дополнила 
образ изящными босоножками 
с двумя ремешками. Из аксес-
суаров - лишь сережки с жемчу-
гом. И яркий акцент - красная 

помада. Все в гармонии.

Светлана 
Бондарчук

Не сговариваясь, 
многие звезды этой 
осенью переоделись 
в темные цвета. Так, 
Светлана выгуляла 
минималистичное 
черное платье в пол.

Бондарчук мастер-
ски обыграла скром-
ный наряд яркими 
аксессуарами. Посмо-
трите, как эффектно 
в образ звезды вписа-
лись цветные браслеты 
и перстни с камнями. 
Плюс оригинальная воз-
душная сумка, сшитая 
из кусочков материала, 
похожего на тюль.

На стиле

Ольга РОДИНА

Вот и наступила осень. Днем 
пока еще по-летнему тепло, 
но вечером уже довольно про-
хладно и хочется накинуть 
что-то сверху. При этом 
осеннее настроение вовсю 
прослеживается в цвето-
вой гамме наших образов: 
на смену ярким оттенкам 
пришли приглушенные то-
на - коричневый, черный, 
нюдовый (весь спектр от-
тенков бежевого). Во вся-
ком случае такой вывод 
я сделала, разглядывая 
свежие луки звезд.

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и 
Св

ет
ла

ны
 Б

он
да

рч
ук

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и 
 

Ек
ат

ер
ин

ы 
Ва

рн
ав

ы/
@

s_
sh

au
da

Екатерина Варнава
Хоть некоторые поклонники Екатерины и взды-

хают, что она чересчур исхудала, мне нравится, 
как выглядит актриса. И образ в трендовых ко-
ричневых оттенках Варнаве очень идет.

Темно-шоколадные шорты от Prada звезда 
скомбинировала с обычной футболкой и допол-
нила лук высокими коричневыми сапогами, ко-
торые она носит на голую ногу. Плюс крупные 
украшения и небрежная укладка. Ничего лиш-
него! Добавлю, что коричневый назван одним 

из главных цветов этой осени.

Виктория Боня
Виктория, которая совсем ско-

ро начнет очередное восхожде-
ние в горы (на этот раз на Эве-
рест), решила обнулиться. Звезда 
состригла наращенные волосы 
и сделала аккуратное каре, ко-
торое, кстати, очень ей к лицу.

Вместе со сменой имиджа Бо-
ня продемонстрировала и чер-
ное мини-платье, которое до-
полнила ярко-зеленой сумочкой 
и наручными часами с ремешком 
такого же цвета. Все-таки Вик-
тории идут минималистичные 
образы.

Здравствуй, осень в сапогах
Анастасия 
Решетова

После последних скандальных со-
бытий, связанных с разводом Алсу 
и Яна Абрамова, 28-летняя Ана-

стасия (которую многие 
считают разлучницей) 
стала редко выходить 
в  свет. А  если она 
где-то и появляется, 
то  выбирает макси-

мально простые 
и  скромные на-
ряды.

Так, на  пре-
мьере сериала 
«Комбинация» 
Решетова поя-
вилась в ком-
пании своего 
стилиста Але-
ка и в черно- 
белом лу ке. 
Актуальное 
п л а т ь е -
комбинацию 

она сочетала 
с  обычным чер-
ным кардиганом 

и ботфортами на удоб-
ном толстом каблуке. 
Впрочем, возможно, 
уход от нарочито сек-
суального стиля к сдер-

жанному связан со сме-
ной веры: два года назад 

Анастасия приняла ислам.
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В каких нарядах звезды встречают новый сезон.

Образы  
звезд 

комментирует 
журналист 

«КП», 
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Ольга  
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Волкова

Монохромный образ в нюдовых оттенках 
всегда будет эффектно смотреться осенью. 
Бежевую рубашку из денима Екатерина со-
четала с трикотажным топом и свободными 
брюками. Дополнила песочный лук с помо-
щью замшевых ботинок на шнуровке и объ-
емной сумки из такого же материала.

Кстати, этой осенью замша на пике попу-
лярности. У звезды «Ворониных» получился иде-
альный образ для вечерних осенних прогулок.
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Актуальные 
тенденции из мира 

моды, рекомендации 
по подбору гардероба 

и советы стилиста - 
в разделе «Женские 
секреты» на сайте  

KP.RU/WOMAN/MODA
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Понедельник. Каша
Ну да, куда без нее. Тем бо-

лее круп - великое множе-
ство, не нужно зацикливать-
ся на парочке привычных. 
Каша - это полезные медлен-
ные углеводы и клетчатка, 
необходимая для хорошего 
пищеварения. Плюс допол-
нительные минералы.

Главное, чтобы это 
были не быстровари-
мые варианты  или 
мюсли - в них слиш-
ком уж много саха-
ра, это нивелирует 
всю пользу, а что-то 
из цельного зерна. В 
блюдо можно добавить 
фрукты или сухофрукты, 
ложечку меда. Но жела-
тельно обойтись без сахара. 
Поскольку каша - это поч-
ти сплошные углеводы, ну-
жен дополнительный белок. 
Например, это может быть 
вареное яйцо или кусочек 
сыра. Очень вкусно 
нарезать куби-
ками или на-
колоть ку-
с о ч к а м и 
т в е р д ы й 
сыр даже 
в такую 
«простец-
кую» кашу, 
как ячневая.

Вторник. Омлет
Это хороший белковый за-

втрак - легкий и вкусный, 
при этом ощущение сытости 
дает надолго. Если добавить 
в омлет немного натертого 
сыра, он будет еще сытнее. 

Кроме того, яйца содержат 
холин - витаминоподобное 
вещество, которое очень не-
обходимо растущему орга-
низму. А еще холин опосре-
дованно влияет на хорошее 

настроение и улучшает 
память. К омлету 

можно нарезать 
немного све-

жих овощей, 
съесть кусо-
чек цельно-
з е р н о в о г о 
хлеба. Или 

дать фрукт 
на десерт.

Среда. Творог 
или сырники с фруктами

Тех, кто читает такое, успо-
коим: сырники можно напечь 
и с вечера - да, в духовке сразу 
на всю семью, только пере-
вернуть разок. А с утра просто 
разогреть. Если ваш ребенок 
не любит творог, попробуйте 
замаскировать его в смузи: 
смешайте в блендере свежие 
сладкие фрукты (бананы, 
персики), немного творога 
(граммов 100), сметану, ке-
фир или сливки, можно доба-
вить ложку меда. Главное - не 
перестарайтесь с жирностью. 
Лучше 9-процентный творог 
и сметана 15% жира.

Творог отвечает за белок, 
фрукты - углеводы, а смета-
на - дополнительные жиры. 
Получается полезный и сба-

лансированный завтрак.

Четверг. Макароны
Не удивляйтесь, макаро-

ны - это хороший вариант 
углеводного завтрака. Очень 
сытного, так что его хорошо 

ставить в дни, когда у ребенка 
физкультура. Только не добав-
ляйте в тарелку готовые по-
купные соусы, там слишком 
много соли, сахара и крахма-
ла. Лучше уж сделать вариант 
пасты карбонара, например, 
с легким куриным фаршем. 
Или макароны по-флотски. 
Или запеканку из макарон с 
яйцом. 

К макаронам можно сделать 
овощной салатик или просто 
нарезать дольками помидоры 
и огурцы.

Пятница.  Оладьи 
с овощами  
или фруктами

Хороший и полезный 
 завтрак - оладьи или блинчи-
ки из муки грубого помола, 
например, овсяной, гречневой 
и т. п. И обязательно добавьте 
в тесто натертые овощи или 
фрукты - яблоки, тыкву, ка-
бачки, капусту, даже бананы. 

Как помочь 
учиться себе 
и ребенку: 
четыре правила и пять 
шпаргалок от специалиста 
по работе мозга - на KP.RU

Если малышей в школе обяза-
тельно кормят завтраком (пол-
дником), то более взрослым де-
тям приходится питаться самим. 
И многие столовой пренебрега-
ют. А продержаться до двух-трех 
часов дня на одном завтраке 
сложно. Поможет взятый из до-
ма перекус.

- Важно, чтобы перекусы содер-
жали побольше витаминов груп-
пы В, которые укрепляют нер вы, 
питают мозг и способствуют под-
держанию в периоды стрессов и 
интенсивных нагрузок, - отмеча-
ет Денисенко. - В основном эти 
витамины содержатся в мясе, 
печени и субпродуктах. Но есть 
и продукты, которые можно дать 
с собой ребенку в школу.

Бутерброд с авокадо 
В цельнозерновом хлебе доста-

точно много витаминов группы В, 
а авокадо содержит мононенасы-

щенные жиры, необходимые для 
здоровья сосудов. Также хоро-
ший источник витаминов группы 
В - все зеленые овощи (брокколи, 
стручковая фасоль, шпинат, сель-
дерей, листовой салат). Бутер-
брод с цельнозерновым хлебом, 
творожным сыром и листочком 
салата - это не только сытно, но 
и очень полезно.

Нежирный сыр  
и питьевой несладкий 
йогурт

Такой белковый перекус идеа-
лен, если завтрак был чисто 
углеводным (после каш есть 
хочется быстрее, чем после 
омлета).

 
Бананы

Помимо витаминов группы В, 
содержат необходимый для со-
судов и сердца калий. Кстати, 

как и магний, калий быстрее 
выводится из организма при 
стрессе, поэтому чем больше в 
рационе продуктов с ним, тем 
лучше. А за счет крахмалистости 
банан сытный.

 
Орехи

В первую очередь миндаль. 
Содержит магний, витамины 
группы В и влияет на выработку 
ацетилхолина - вещества, необ-
ходимого для передачи нервных 
импульсов между нейронами и 
способствующего хорошей па-
мяти. Но в целом любые орехи 
полезны благодаря большому 
количеству минералов и микро-
элементов. Достаточно 2 - 3 
грецких или 7 - 10 миндальных. 
Не переборщите - орехи очень 
калорийны, и поглощать их гор-
стями чревато лишним весом.

А что на перекус?

★★★★★ Анна (отзыв):
Полный восторг! Очень много 

довольно легких, но полезных рецептов 
благодаря большому количеству ово-
щей и фруктов. Прекрасная возмож-
ность разнообразить свое питание и 
питание ребенка!

★★★★★ Анжелика (отзыв):
Книжка большого формата. В руках 

очень приятно держать. Хорошие ре-
цепты. А главное, есть из чего выбрать, 
многие подходят для аллергиков.

★★★★★ Алена (отзыв):
Книга просто чудесная, обложка по-

европейски стильная. Возможно, неко-
торые ингредиенты могут показаться 
кому-то непривычными, но на самом 
деле все эти продукты уже давным-дав-
но есть на полках абсолютно любого 

супермаркета. Важно расширять кругозор 
в гастрономии, в том числе и пробовать новое. Рецептов много, при-
готовление не занимает много времени, что крайне важно. Дети с 
удовольствием листают книгу, выбирают меню на 
неделю. Советую искренне!
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Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и приобрести в книжных магазинах  

и на маркетплейсах

Окончание. Начало < стр. 1.

- Завтрак, как и обед, и ужин, должен 
доставлять нашему организму не только 
белки, жиры, углеводы, но и витамины, 
и минеральные вещества в рациональном 
соотношении, - говорит член Националь-
ной ассоциации диетологов, врач-диетолог 

Людмила Денисенко. - При этом 
нужно соблюдать и баланс - не пе-
реборщить с тем или иным ком-
понентом. Давайте попробуем 
составить расписание завтраков 
для школьника 
на всю «рабо-
чую» неделю.

Анна КУКАРЦЕВА.
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Авокадо 
на цельнозерновом хлебе - 

и вкусно, и полезно,  
и не испортится за полдня.

Когда ребенок 
хорошо завтракает, 

это просто 
невероятно круто.

Завтрак на пятерку
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Владислав ЖЕМЧУ-
ГОВ, врач-иммунолог, 
д. м.  н, специалист по 
особо опасным инфек-
циям в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(97,2 FM) объяснил, что 
название нового подва-
рианта ХЕС - это просто 
отражение постоянной 
эволюции вирусов.

- Мутации у вирусов проис-
ходят в сутки десятки раз, 
таков у них механизм при-
способления,  - объясняет 
Владислав Жемчугов. - Эти 
мутации позволяют не про-
сто выживать, а усиленно 
размножаться и занимать 
новые территории. Скорость 
«захвата» зависит от пути пе-
редачи. Но при этом мута-
ции куда менее опасны, чем 
первые варианты ковида. 
То есть вирусу выгодно за-
нимать новые территории, а 
убивать носителя - нет. Ведь 
он погибает вместе с ним.

Я уже не раз объяснял, что 
со временем вирус COVID-19 
встанет в общий ряд сезон-
ных острых респираторных 
вирусных инфекций. Сейчас 
это и происходит: к сезон-

ным гриппу и ОРВИ присоеди-
нился еще и коронавирус. Он 
легко протекает, но быстро 
распространяется. По сути, 
сейчас идет вакцинация жи-
вой вакциной всего населе-
ния, смена коллективного 
иммунитета на новый.

Безусловно, первые ва-
рианты ковида были очень 
опасны, особенно для людей 
с лишним весом, диабетом, 
хроническими заболевания-
ми сердечно-сосудистой си-
стемы, легких. И он оставлял 
тяжелые последствия, кото-
рые проявляются и сейчас: 
у некоторых остаются когни-
тивные нарушения, наруше-
ния памяти, нервной систе-
мы, проявление парестезии 
(пощипывание мышц), нару-
шение слуха, зрения. Все эти 
вещи связаны с повреждени-
ем мелких сосудов.

Но проблема в том, что и 
легкие подварианты так же 
повреждают мелкие сосуды, 
как и тяжелые первые под-
виды. 

И другая проблема: даже 
если человек перенесет ко-
ронавирус легко, на ногах 
или вовсе бессимптомно, но 
потом сразу заразится грип-
пом (например, самым рас-

пространенным вариантом 
А), то грипп он перенесет 
уже значительно тяжелее. 
В этом коварство коронави-
руса: он утяжеляет то, что 
идет после него. Я считаю, 
сейчас врачам в первую 
очередь нужно делать тесты 
своим пациентам с тяжелы-
ми простудными явлениями, 
что же у них есть из вирусов - 
коронавирус, грипп, корь…

Так что сейчас диагности-
ка выходит на передний план. 
Особенно если пациент тяже-
ло болеет. Или у человека 
существуют хронические и 
физиологические осложне-
ния. Например, пациент с 
сахарным диабетом, пожи-
лой, 150 кг, и у него тяжелое 
дыхание. Таких людей нужно 
сразу класть в больницу, ту-
да, где есть кислород. Не зря 
внесли в стандарт опреде-
ление дыхательной способ-
ности, пульсоксиметрию, на 
первом этапе.

Так что, если вы забо-
лели, оставайтесь дома и 
при признаках ухудшения 
обязательно вызывайте 
врача! Это особенно важ-
но для пожилых и имею-
щих хронические забо-
левания.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
«Даже после легкого 
коронавируса другие болезни 
переносятся тяжелее»

Сезонные напасти

Анна КУКАРЦЕВА

Ковид не сдается и все время мути-
рует. Новый вариант (смесь подвари-
антов «омикрона» FLiRTa), который 
назвали XEC, впервые был выявлен 
в Германии в июне 2024 года. С тех 
пор его обнаружили уже в нескольких 
странах - Великобритании, Дании, 
США и других.

Как сообщает Роспотребнадзор РФ, 
«ведомство мониторирует ситуацию 
с новым вариантом COVID-19 - XEС 
на всей территории Российской Фе-
дерации». То есть пока «новый ковид» 
в России не зарегистрирован, но к 
нему готовы.

Как объясняют эксперты, симпто-
мы XEC схожи с предыдущими вари-

антами «омикрона» и напоминают 
все признаки ОРВИ:

 ✓ лихорадка;
 ✓ боль в горле;
 ✓ кашель;
 ✓ потеря обоняния;
 ✓ потеря аппетита;
 ✓ боли в теле;
 ✓ усталость;
 ✓ головная боль;
 ✓ насморк.
ХЕС распространяется быстро, но 

опасен не более, чем другие варианты 
«омикрона». И меры профилактики  
те же: надевать маску в местах боль-
шого скопления людей, мыть руки 
с мылом, тщательно проветривать 
помещения, чаще гулять. Стараться 
высыпаться и меньше нервничать.

Роспотребнадзор  
назвал признаки  
нового варианта  
ковида.

Еще несколько лет назад коронавирус пугал человечество  
своей неизвестностью и непредсказуемостью.  

Сейчас он уже стал частью нашей привычной жизни. Вирусной, сезонной.

«Мы видим, что сейчас среди 
сезонных заболеваний преоблада-
ют риновирус* (65%) и COVID-19 
(27%). Другие вирусы занимают 
в структуре менее 10% - это па-
рагрипп, аденовирусы, сезонные 
коронавирусы, бокавирусы, RS-
вирус, бетакоронавирусы, корона-
вирусы NL-63, 229Е и HKU. Самым 
распространенным штаммом COVID-19 в 
Москве продолжает быть FLiRT, а именно 
его генетические линии. Пациенты доста-
точно быстро идут на поправку, болезнь за-
частую проходит легко и без осложнений.

Эпидемиологическая ситуация в столице 

полностью соответствует сезо-
ну. Мы наблюдаем небольшой 
ожидаемый рост заболеваемо-
сти, который находится в преде-
лах нормы».
(Заместитель мэра Москвы  

по вопросам социального 
развития  

Анастасия РАКОВА.)

* Риновирус - самый типичный предста-
витель ОРВИ. Заболевшего мучает зало-
женность носа, чихание, насморк, иногда 
температура до 38 °С, першение в горле, 
общее недомогание.
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Да XEC его знает!
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25.09.2024 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

- Хочу, чтобы наша пере-
писка дошла до чего-то 
большего!

- До чего?
- До свидания!
- Ну пока…

✱  ✱  ✱
Нам в России вдвой-

не тяжелее. У нас есть 
восьмой смертный грех, 
которого нет во всем 
остальном мире. Назы-
вается «грех не выпить».

✱  ✱  ✱
Звезды эстрады могут вас 

развлечь и дать возмож-
ность приятно провести вре-
мя, но у звезд на коньяке это 
получается гораздо лучше.

✱  ✱  ✱
Математические зада-

чи - это единственное 
место в мире, где кто-
нибудь может купить 60 
арбузов и никто его не 
спросит: «А на фига?!»

✱  ✱  ✱
Громче всех про пона-

ехавших кричат те, кто по-
наехал чуть-чуть раньше.

✱  ✱  ✱
Придя на пляж, Люся 

после первых же шлеп-
ков поняла, что делать 
тату в виде мухи на яго-
дице - плохая идея.

✱  ✱  ✱
С похмелья вся вода та-

кая артезианская…

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

МИСС КУПАЛЬНИК  
«КП»
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Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Пушной строитель запруды. 
7. Кто составил сборник 
«Народные русские сказки 
не для печати»? 8. Вампир в 
матрасе. 10. Кто заседает 
в штабе? 12. Почка по отно-
шению к побегу. 14. Boot в 
переводе с немецкого. 15. 
«Собачий ...» для фортепья-
но. 16. «Первая вина» до-
мушника. 20. Объем крас-
ных телец в крови человека. 
23. Российский художник, 
чей прадед согласился по-
зировать в дамском платье 
для картины «Сватовство 
майора» Павла Федотова. 
25. Что сохраняют на ком-
пьютере? 26. «Кто прожил 
... под колпаком, тем купол 
неба чужероден». 27. Ка-
кой бес вечно охвачен пла-
менем и подливает масло 

в котлы преисподней? 28. 
Евангелист. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Основа муай-тая. 2. Что в 
интернете ведут? 3. Никита 
из сериала «Библиотекарь». 
4. Столичная река Мордо-
вии. 5. Сосед для чукчи. 6. 
Певец, чей герой обещает, 
отслужив как надо, вернуть-
ся через две зимы. 9. Кто 
пестует ученика? 11. ДТП с 
жертвами. 13. Чью собаку 
воспел Сергей Есенин? 14. 
Откуда родом российская 
детективщица Александра 
Маринина? 17. «Живое же-
ле». 18. Американская пе-
вица ... Гранде. 19. На что 
актерская игра рассчитана? 
21. Снежные хоромы эски-
моса. 22. Ольга Игоревна 
нашего кино. 24. Оппонент 
штангиста. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Бобр. 7. Афанасьев. 8. Клоп. 10. Генералитет. 
12. Зачаток. 14. Лодка. 15. Вальс. 16. Взлом. 20. 
Гематокрит. 23. Глазунов. 25. Файл. 26. Век. 27. 
Укобах. 28. Марк. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бокс. 2. Блог. 
3. Ефремов. 4. Инсар. 5. Эскимос. 6. Лещенко. 9. 
Педагог. 11. Наезд. 13. Качалов. 14. Львов. 17. 
Медуза. 18. Ариана. 19. Отклик. 21. Иглу. 22. Ка-
бо. 24. Вес.

Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru

СТИХИ-ХИ-ХИ!
Его встречали 

по одежке,
А провожали по уму.
Короче, 

дважды наваляли
Ему.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Люблю, 

когда съемки 
в нашей рубрике 
стилизованы 

с любовью и юмором. 
Пин-ап ироничен и легок 

для восприятия. 
Героиня - манкая  

и томная.  
Все сложилось.

Екатерина 
ДОБРЫШКИНА,  
31 год, Сочи:

- Трудолюбивая, 
люблю 

путешествовать  
и общаться  
с друзьями.  

Очень люблю кино. 
Фотомодель. 

Снималась в сериале,  
музыкальном  

клипе  
и короткометражном 

фильме. 

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +24…+26 +18…+20
Майкоп +24…+26 +16…+18
Ейск +22…+24 +18…+20
Сочи +21…+23 +17…+19

Погода на завтра, 26 сентября

Давление - 761 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 53%
Ветер - 4 м/с, 
восточный
Восход - 06:16        
Заход - 18:14      
Убывающая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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